
В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ 
СОСТОЯЛОСЬ ЗАСЕДАНИЕ 
ВОЕННОГО СОВЕТА ЗВО

Оно прошло под руководством 
заместителя министра обороны 
Российской Федерации – началь-
ника Главного военно-политиче-
ского управления генерал-полков-
ника Андрея Картаполова.

В ходе заседания были под-
ведены итоги боевой подготовки 
войск, соблюдения правопорядка 
и воинской дисциплины, а также 
определены перспективные планы 
на зимний период обучения.

Командующий войсками За-
падного военного округа генерал-
полковник Александр Журавлёв 
отметил, что цели и задачи летне-
го периода обучения достигнуты 
с высокими показателями. По его 
итогам ряд командиров соедине-
ний и воинских частей были на-
граждены государственными и 
ведомственными наградами.

На заседании военного со-
вета присутствовали заместители 
командующего войсками ЗВО, 
командующие Балтийским фло-
том, общевойсковыми и танковой 
армиями, командиры армейского 
корпуса, дивизий, бригад, полков 
и отдельных подразделений окру-
га, дислоцированных на террито-
рии 26 субъектов страны. Также 
в заседании принял участие ви-
це-губернатор Санкт-Петербурга 
Александр Говорунов.

В ХАБАРОВСКЕ 
ВОЕННОСЛУЖАЩИМ 
ВРУЧИЛИ КЛЮЧИ 
ОТ НОВЫХ КВАРТИР

Масштабное заселение про-
изошло в микрорайоне Волоча-
евский городок по адресу: улица 
Подгаева, дом 6. В торжествен-
ной обстановке ключи от квартир 
новосёлам вручил командующий 
войсками Восточного военного 
округа генерал-лейтенант Ген-
надий Жидко. Всего в этот день 
новосёлы получили 176 квартир.

«В последние годы в Минобо-
роны России успешно решается 
один из важнейших социальных 
вопросов, реализуется статусное 
право военнослужащих не только 
на постоянное, но и, что очень 
важно, на служебное жилье», – 
сказал Геннадий Жидко.

Стоит отметить, что новые 
квартиры военнослужащие по-
лучают с полной внутренней от-
делкой. В квартирах установлены 
пластиковые окна, входные и 
межкомнатные двери, сантехни-
ческое оборудование, электриче-
ские плиты. Также подключены 
датчики пожарной сигнализации, 
счётчики учёта электроэнергии, 
холодной и горячей воды. Фа-
сады новостроек облицованы 
вентилируемыми огнеупорными 
системами отечественного про-
изводства.

В новом микрорайоне созда-
ны условия для отдыха и физи-
ческого развития: смонтированы 
детские игровые и спортивные 
площадки, хоккейная коробка, а 
также универсальная спортивная 
площадка с тренажёрами.

Научная 
рота ВДВ 

пополнила 
свой состав
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Этап Кубка 
Вооружённых Сил 

завершился 
в Воронеже 
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Прошла неделя – 
подведём итоги
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Мы храним тебя, Россия!
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Александр АЛЕКСАНДРОВ 

Участники  двустороннего международного российско-индийского учения 
«Индра-2018» приступили к непосредственной отработке совместных 
действий по проведению антитеррористической операции. Некоторые из 
них уже не первый раз принимают участие в этих учениях.

ТРАДИЦИЯ С ИСТОРИЕЙ
«Совершив перелёт почти в 5 тысяч километров, два транспортных са-

молёта Ил-76 доставили в Индию 280 военнослужащих дислоцированной 
в Карачаево-Черкесии отдельной горной мотострелковой бригады под ко-
мандованием полковника Артура Шемайтиса. Выбор именно этой бригады 
не случаен – она одна из лучших в Южном военном округе…»

«Дети неба» 
взлетели 

выше всех

стр. 12

Александр ТИХОНОВ 

Перед заключительным совеща-
нием Президент РФ Владимир 
Путин в сопровождении руковод-
ства Минобороны посетил ряд 
объектов технополиса и ознако-
мился с ходом начатых там ис-
следований, дал высокую оценку 
проделанной по его созданию ра-
боте и поблагодарил за это ми-
нистра обороны генерала армии 
Сергея Шойгу. Затем на совеща-
нии обсуждались вопросы реализа-
ции Государственной программы 
вооружения в части капитального 
строительства объектов военной 
инфраструктуры. Речь также 
шла о производстве высокоточных 
боеприпасов. А накануне в Сочи 
прошло предпоследнее совещание 
серии, темой которого стала ди-
версификация предприятий обо-
ронной промышленности. 

ТЕХНОПОЛИС ИННОВАЦИЙ

Напомним читателям, что этот 
технополис был образован в соот-
ветствии с Указом Президента от 25 
июня 2018 года. Комплекс зданий и 
сооружений объектов 1-й очереди 
ЭРЫ был построен за 155 дней. И 
сейчас в технополисе уже присту-
пили к созданию интеллектуальных 
продуктов для нужд обороны стра-
ны. Инфраструктура ЭРЫ сочетает 
функции научной и образователь-
ной организации, опытного произ-
водства и тестового полигона, так 
что у участников технополиса по-
явилась возможность в одном месте 
– на живописном берегу Чёрного 
моря под Анапой – выполнять все 
этапы создания образцов вооруже-
ния – от поисковых исследований 
до изготовления прототипов (опыт-
ных образцов). И за гораздо более 
короткие, чем прежде, сроки (до 3 
лет) создавать принципиально но-
вые образцы вооружений, военной 
и специальной техники. 

В лабораторном кластере ЭРЫ 
уже разместились 37 предприятий, 
среди которых как крупные ком-
пании «Калашников», «Сухой», 
«Вега», Уралвагонзавод, НИЦ 
«Курчатовский институт», так и 
исследовательские «команды-
стартапы». Совместными усилия-

ми они приступили к реализации 
48 инновационных проектов в об-
ласти робототехники, энергообе-
спечения, биоинженерии, инфор-
мационных систем и ряда других 
направлений; в этих разработках 
участвуют четыре научные роты, 
где проходят службу 160 военнос-
лужащих по призыву. 

Вчера впервые Военный ин-
новационный технополис ЭРА 
посетил Президент России Вла-
димир Путин. Глава государства, 
в частности, ознакомился с мето-
дикой 3D-сканирования и обра-
ботки необходимой для лечения 
информации. Нужные поясне-

ния на этот счёт давал начальник 
Главного военного медицинского 
управления Минобороны Дми-
трий Тришкин.  Затем Владимир 
Путин осмотрел лабораторию по 
разработке биопрепаратов для 
медицины и промышленности, 
где проводятся геномные иссле-
дования.

– Нужно привлекать специали-
стов. Определённые наработки у 
нас уже есть, но ещё многое нужно 
будет сделать, – резюмировал Вла-
димир Путин, оценивая увиденное.

Заключительное совещание с 
руководством Министерства обо-
роны и предприятий ОПК в ны-

нешней осенней сочинской серии 
глава государства провёл здесь же, 
на базе технополиса. И прежде все-
го он дал высокую оценку проде-
ланной по созданию технополиса 
работе и поблагодарил за это мини-
стра обороны РФ генерала армии 
Сергея Шойгу и всех, кто принимал 
участие в реализации этого проекта. 

Созданные современные на-
учно-исследовательский и про-
изводственный комплексы по-
служат эффективной разработ-
ке, а главное – быстрому вне-
дрению передовых технологий 
в области обороны и безопасно-
сти, отметил Владимир Путин. 

И, конечно, укреплению всей 
сферы науки и инноваций Рос-
сии, потому что все лаборатории 
напрямую связаны с ведущими 
научными центрами страны. В 
том числе и с такими, которые 
занимаются практической рабо-
той, скажем, в сфере медицины. 
Прямая работа, с удовлетворе-
нием констатировал президент, 
даёт возможность более эффек-
тивного использования имею-
щегося в стране высокотехноло-
гичного, сложного и дорогосто-
ящего оборудования, и в этом 
– особая ценность технополиса. 

Ольга ВОРОБЬЕВА 

Северный флот при поддержке Русско-
го географического общества в 2018 году 
впервые в современной российской истории 
осуществил беспрецедентную комплексную 
экспедицию на архипелаг Новая Земля. Об 
особенностях экспедиции и её итогах рас-
сказывает командующий Северным фло-
том адмирал Николай ЕВМЕНОВ.

– Николай Анатольевич, в начале года Се-
верный флот заявил о своих намерениях прове-
сти экспедицию маршрутами новоземельских 
первопроходцев. Многим тогда эта затея ка-
залась трудновыполнимой, однако она осуще-
ствилась. Каковы же основные итоги?

– В нынешнем году Северный флот 
совершил беспрецедентную комплекс-

ную экспедицию на архипелаг Новая 
Земля. Замысел экспедиции был одобрен 
министром обороны Российской Федера-
ции генералом армии Сергеем Кужугето-
вичем Шойгу и поддержан Русским гео-
графическим обществом. В современной 
истории до нас ничего подобного ещё ни-
кто не делал. 

Экспедиционными отрядами Север-
ного флота преодолено 1794 километра 
на вертолётах, 3813 миль на кораблях и 
судах, 1380 километров на снегоболото-
ходах, а также 110 километров пешком. 
Каждый остров Новой Земли за три этапа 
экспедиции был пересечён дважды – от 
моря до моря. Всего в экспедиционной 
деятельности приняли участие 48 чело-
век, а также экипажи одного корабля и 
четырёх судов.

В ходе комплексной экспедиции был 
проведён ряд исторических эксперимен-
тов по реконструкции маршрутов перво-
проходцев. Я подчёркиваю, это были не 
просто формальные пересечения остро-
вов, а именно исторические эксперимен-
ты, в ходе которых, используя известные 
первоисточники и архивные материалы, 
исследователи при помощи современ-
ных технологий воссоздавали маршруты 
первопроходцев, а уже затем проходили 
по ним.

-   
  

Командующий Северным флотом: «Новую Землю и Арктику так, как мы, не знает никто»

Юлия КОЗАК 

Кто из мальчишек, заслышав вдалеке гул летящего самолёта, не 
задирал голову вверх и, глядя на белый след, который он оставил 
в синеве, не думал: «Вот бы и мне так!» Но управлять крылатой 
машиной и стать лётчиком, а тем более военным, дано далеко не 
каждому. Как нигде лучше об этом знают в Краснодарском выс-
шем военном авиационном училище лётчиков – единственном в 
России, где вот уже на протяжении восьмидесяти лет готовят 
для армии пилотов, профессионализм и мастерство которых сла-
вятся во всём мире. О том, как это достигается, состоялся наш 
разговор с начальником штаба этого вуза полковником Сергеем 
ЕВДОКИМОВЫМ в пресс-клубе «Красной звезды».

Евгений ПОДЗОРОВ 

Инженерные подразделения правительственных сил начали разминирование и 
уничтожение боеприпасов, ранее изъятых у боевиков, в населённых пунктах 
вокруг города Деръа, сообщил журналистам представитель сирийской армии. 
Летом эта юго-западная провинция и её одноимённый административный 
центр при поддержке российской стороны были полностью освобождены от 
незаконных вооружённых формирований (НВФ). 

«Мы приезжаем на разминирование по вызовам, которые поступают в том 
числе от крестьян, проживающих в посёлках вокруг Деръа. Находим бомбы 
даже на полях, рядом с жилыми домами. Боеприпасы мы транспортируем в 
специальные склады, после чего отвозим на уничтожение или передаём в дей-
ствующую армию», – рассказал сапёр Мулязим Мухаммад Сами.

   
  

 
Учение «Индра-2018» приближается 
к решающей фазе

  
 «  »

Инженерные подразделения Сирийской арабской 
армии ведут разминирование юго-западных 
районов страны

   
 

Здесь мечты о небе превращают в реальную 
мужскую профессию

 

НА 2 СТР.

НА 2 СТР.

НА 10 СТР.НА 7 СТР.НА 5 СТР.

Посещение Верховным Главнокомандующим технополиса ЭРА.

   
 

Осенняя серия сочинских совещаний, посвящённых развитию наших Вооружённых Сил 
и оборонно-промышленного комплекса, завершилась 22 ноября в Военном инновационном технополисе в Анапе 

Высадка экспедиции на архипелаг Новая Земля.
НА 3 СТР.
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Глава государства посоветовал 
участникам совещания из числа 
представителей оборонной отрасли 
обратить на это внимание, устано-
вить тесный контакт с технополи-
сом ЭРА и приступить здесь к пол-
ноценной работе.

Продолжая оценивать увиден-
ное, президент особое внимание 
обратил на хороший конкурсный 
отбор по всем ведущим вузам стра-
ны, который проходят кандидаты 
на службу по призыву в технополи-
се ЭРА. 

Поговорив с несколькими из 
молодых солдат, Верховный Главно-
командующий Вооружёнными Си-
лами РФ убедился, что они не толь-
ко довольны своей службой, но даже 
воодушевлены открывшимися здесь 
перед ними возможностями работы. 

Это, по мнению главы государ-
ства, создаёт и хороший кадровый 
задел для будущего развития Воору-
жённых Сил. 

Ещё раз поблагодарив всех, кто 
создавал технополис ЭРА, и лично 
министра обороны генерала армии 
Сергея Шойгу, глава государства 
пожелал коллективу технополиса 
полной реализации задуманного и 
реальных достижений в областях, 
которыми он занимается.

ПОТРЕБНОСТЬ 
В ВЫСОКОТОЧНЫХ 
БОЕПРИПАСАХ

Большое внимание на совеща-
нии было уделено созданию, про-
изводству и формированию запасов 
ракет и боеприпасов. 

Отметив, что в отечественном 
ОПК боеприпасная отрасль выпу-
скает самое большое по объёму и 
номенклатуре количество продук-
ции, президент особо остановился 
на качественных характеристиках 
этих изделий.

– Нужны, конечно, не пре-
словутые «болванки», а «умные», 
высокоточные боеприпасы, кото-
рые повышают возможности как 
действующих, так и перспективных 
систем вооружений, и… существен-
ным образом экономят финансо-
вые средства, – подчеркнул Влади-
мир Путин.

– То, что раньше достигалось с 
помощью дорогостоящих систем 
вооружений, сегодня может быть 
решено с помощью достаточно де-
шёвых систем, но с применением 
высокоэффективных современных 
высокоточных боеприпасов, – по-
яснил он.

В этой связи глава государства 
напомнил, что за последние годы в 
рамках Государственной програм-
мы развития ОПК многое сделано 
для модернизации предприятий от-
расли, в том числе обновлён их ста-
ночный парк. Кроме того, созданы 
новые производства, где применя-
ются передовые достижения науки 
и техники.

– Важно и дальше развивать 
возможности предприятий обо-
ронно-промышленного комплекса, 
выпускающих ракеты, боеприпасы, 
совершенствовать организацию са-
мого производства, – продолжил 
президент.

Продукция этой отрасли ста-
новится всё более сложной, высо-
котехнологичной. Большинство 
образцов имеет длительные циклы 
изготовления, которые определяют-
ся мощностью не только предпри-
ятий, осуществляющих финальную 
сборку, но и заводов–поставщиков 
комплектующих изделий, а также 
уровнем обеспеченности сырьём и 
материалами, удобной, рациональ-

ной логистикой доставки узлов и 
агрегатов.

– Тем не менее нужно стремить-
ся сокращать технологические ци-
клы производства ракет и боепри-
пасов, – сказал Владимир Путин. 

– Кроме того, нужно чётко рас-
считать, какое количество ракет и 
боеприпасов необходимо для того, 
чтобы армия и флот могли гаран-
тированно выполнить свои задачи 
по обеспечению безопасности стра-
ны, – потребовал он. – И, конечно, 

надо не только создавать оптималь-
ные запасы материально-техниче-
ских ресурсов. Важно организовать 
их правильное, безопасное хране-
ние, своевременное обновление и 
своевременную утилизацию. 

ДИВЕРСИФИКАЦИИ 
ОБОРОНКИ 
НЕТ АЛЬТЕРНАТИВЫ

А днём ранее в Сочи на 
совещании, которое также 
проводил президент, с 
участием руководства Мин-
обороны и предприятий 
ОПК обсуждались вопросы 

диверсификации отечественной 
оборонной отрасли. 

Открывая это совещание, Вла-
димир Путин напомнил присут-
ствующим о той задаче по увеличе-
нию предприятиями ОПК выпуска 
высокотехнологичной продукции 
гражданского и двойного назна-
чения, которая была поставлена в 
Послании Федеральному Собра-
нию в 2016 году. 

– Её доля в общем объёме про-
изводства оборонных предприятий 
должна к 2020 году составить 17 про-
центов, к 2025-му дойти до 30 про-
центов, а к 2030-му – до 50, – сказал 
президент. 

Что это даст самим оборонным 
предприятиям и стране в целом? 
Как отметил глава государства, «это 
должно дать организациям ОПК 
возможность работать на полную 
мощность, без простоев, тем самым 
сохранить финансовую стабиль-
ность в период, когда пик расходов 
на перевооружение армии и флота 
пройдёт и масштабы гособоронза-
каза объективно снизятся».

Диверсификация, продолжил 

президент, укрепит экономиче-
скую устойчивость всего оборон-
но-промышленного комплекса, а 
также критической инфраструкту-
ры в условиях киберугроз, других 
рисков, валютных колебаний и 
т.д., то есть позволит минимизи-
ровать воздействие тех факторов, 
которые могут негативно повли-
ять на реализацию большинства 
инвестиционных программ наших 
инфраструктурных монополий и 
госкорпораций.

Владимир Путин с удовлет-
ворением констатировал, что не-
которые крупные компании уже 
заметно увеличили объём выпуска 
гражданской продукции и в этом 
году выходят на показатели, наме-
ченные на 2020 год. Так, согласно 
прогнозу доля гражданской про-
дукции Ростеха вплотную прибли-
зится к 29 процентам, а в целом по 
ОПК эта доля должна составить 
20,7 процента.

В то же время в полной мере 
система пока не заработала, и, по 
оценке президента, чтобы достичь 
установленных на 2025 и 2030 годы 
показателей, принимаемых мер, 

судя по всему, недостаточно. Следо-
вательно, нужны дополнительные 
усилия, и Владимир Путин чётко 
обозначил, что и когда нужно ис-
полнить в приоритетном порядке.

Прежде всего требуется до 
конца текущего года выполнить 
поручения президента по форми-
рованию нормативно-правовой 
базы, позволяющей оборонным 
предприятиям диверсифициро-
вать производство. Эти поручения 
он дал 24 января этого года на со-
вещании в Уфе. При этом особое 
внимание необходимо уделить за-
конодательству, которое позволит 
определять номенклатуру и раз-
мер доли гражданской продукции, 
подлежащей закупке естествен-
ными монополиями, госкорпора-
циями, федеральными органами 
власти. 

– Именно они на начальном 
этапе реализации программы 
должны стать ключевыми потреби-
телями такой продукции, – отме-
тил глава государства. – Без этого 
заказа вряд ли что-то сдвинется с 
мёртвой точки.

Во-вторых, необходимо соз-
дать систему, позволяющую управ-
лять процессом диверсификации. 

– Речь идёт о том, чтобы чётко, 
как минимум на трёхлетний период 
с разбивкой по годам представлять, 
сколько и какой гражданской про-
дукции будет производить каждое 
предприятие ОПК и на какие рынки 
планирует её поставлять, – пояснил 
Владимир Путин.

И указал, что административ-
ный подход в сложившейся ситуа-
ции, когда работа в этом направле-
нии идёт медленно, судя по всему, 
единственно возможный.

В-третьих, глава государства 
потребовал чётко рассчитать объ-
ёмы и «линейку» необходимой 
господдержки каждого проекта, 
включая субсидии на компенсацию 
процентных ставок по кредитам и 
средства на НИОКРы.

В-четвёртых, диверсификация 
должна быть органично увязана с 
реализацией национальных про-
ектов или программ развития, по-
скольку участие ОПК в таких про-
ектах будет способствовать стиму-
лированию спроса, наращиванию 
объёмов производства и сбыта граж-
данской продукции этих предпри-
ятий. В этой связи Владимир Путин 
счёл целесообразным соотнести 
планы оборонных предприятий по 
производству такой продукции с 
инвестиционными программами 
естественных монополий и госкор-
пораций, а также с планами закупок 
федеральных органов исполнитель-
ной власти, участвующих в нацио-
нальных проектах. 

Наконец, президент высказался 
о необходимости постоянно кон-
тролировать динамику процесса 
диверсификации и выслушал ряд 
предложений от участников сове-
щания о том, как сделать это наибо-
лее эффективно.

В завершение Владимир Путин 
ещё раз подчеркнул, что диверси-
фикация ОПК – это одна из клю-
чевых, стратегических националь-
ных задач. 

– От её успешного решения 
прямо зависит уверенное развитие 
отрасли и всей экономики России 
и, что крайне важно, обеспечение 
обороноспособности и безопасно-
сти нашей страны в долгосрочной 
перспективе.

Стабильное положение обо-
ронных предприятий при неиз-
бежном сокращении гособоронза-
каза в будущем, когда нынешнее 
перевооружение армии и флота 
завершится, возможно только при 
выпуске высокотехнологичной 
гражданской продукции. Однако 
пройдут годы, и снова потребует-
ся существенно обновлять парк 
боевой техники, выслужившей 
сроки, устаревшей морально и фи-
зически. И тогда выполнить вновь 
увеличенный гособоронзаказ 
смогут только твёрдо стоящие на 
ногах благодаря диверсификации 
высокотехнологичные оборонные 
предприятия. 

 
 

Нужны, конечно, не пресловутые «болванки», 
а «умные», высокоточные боеприпасы, которые 
повышают возможности как действующих, 
так и перспективных систем вооружения
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ВОЕННЫЕ ВЕДОМСТВА РОССИИ И УРУГВАЯ 
ДОГОВОРИЛИСЬ О ПРАКТИЧЕСКОМ СОТРУДНИЧЕСТВЕ

Заместитель министра обороны Российской Федерации генерал-пол-
ковник Александр Фомин прибыл с официальным визитом в Монтевидео 
по приглашению министра обороны Уругвая Хорхе Менендеса в результа-
те договорённостей, достигнутых в апреле этого года на VII Московской 
конференции по международной безопасности. В ходе встречи стороны 
достигли соглашения о развитии практического сотрудничества военных 
ведомств двух стран.

«Уругвай – важный и надёжный партнёр России в Латинской Амери-
ке. Связывающие наши страны уже на протяжении более полутора веков 
отношения дружбы и взаимного доверия создают прочную основу для 
укрепления взаимодействия в различных областях, и прежде всего для раз-
вития диалога и практического взаимодействия по линии оборонных ве-
домств двух стран», – сказал Александр Фомин.

Он заявил о совпадении и близости подходов России и Уругвая к 
ключевым проблемам современности. «Подтверждение этому – кон-
структивная работа в Совете Безопасности ООН, непостоянным чле-
ном которого Уругвай являлся в 2016–2017 годах», – подчеркнул зам-
министра обороны России. Он выразил признательность уругвайским 
коллегам за традиционную поддержку российских приоритетов в Ге-
нассамблее ООН по мерам транспарентности и укрепления доверия в 
космосе, международной информационной безопасности и недопусти-
мости героизации нацизма.

Во время встречи Александр Фомин проинформировал министра обо-
роны Уругвая о гуманитарной ситуации в Сирии, отметив важность про-
цесса возвращения беженцев на их родину и оказания помощи мирному 
населению. Замминистра отметил, что «эффективное противодействие 
терроризму и экстремизму возможно только при консолидации усилий 
всего мирового сообщества».

Согласно плану поездки заместитель министра обороны Российской 
Федерации посетил Центр воздушных операций ВВС Уругвая, главное 
командование ВМС Уругвая, национальную школу миротворческих опе-
раций, осмотрел расположение и основные подразделения, а также озна-
комился с презентацией об участии уругвайских воинских контингентов в 
миротворческой деятельности ООН.

Кроме того, он пригласил уругвайских коллег принять участие в следу-
ющем Международном военно-техническом форуме «Армия».

В свою очередь министр обороны Уругвая подтвердил готовность ар-
мии страны к развитию практического взаимодействия с Вооружёнными 
Силами России.

В ходе визита Александр Фомин также провёл переговоры с заместите-
лем министра иностранных дел Уругвая Ариелом Бергамино.

Во время рабочей поездки.

21 ноября 2018 года на 63-м году 
жизни после тяжёлой и продолжи-
тельной болезни скончался началь-
ник Главного разведывательного 
управления Генерального штаба – 
заместитель начальника Генераль-
ного штаба Вооружённых Сил РФ 
Герой Российской Федерации гене-
рал-полковник Игорь Валентинович 
Коробов. После окончания в 1985 году 
Военной академии Советской Армии 
Игорь Валентинович проходил служ-
бу в организационных структурах 
ГРУ, с января 2016 года руководил 
центральным органом военной раз-
ведки России. 

Президент России Владимир 
Путин выразил соболезнования се-
мье, близким и сослуживцам умер-
шего генерал-полковника И.В. Ко-
робова. В телеграмме с соболезно-
ваниями родным и близким Игоря 
Валентиновича говорится:

«С чувством глубокой скорби 
узнал о безвременной кончине 
Игоря Валентиновича Коробо-
ва – Героя России, заместителя 
начальника Генерального штаба 
Вооружённых Сил Российской 
Федерации, руководителя леген-
дарного ГРУ. 

Он посвятил жизнь служению 
Отечеству, защите национальных 
интересов, укреплению безопасно-
сти нашего государства и общества. 
Все, кто знал Игоря Валентино-
вича, уважали и ценили его за вы-
сокую компетентность, силу воли 
и мужество, честность и порядоч-
ность, верность присяге и офицер-
скому долгу.

Светлая память об Игоре Коро-
бове навсегда сохранится в сердцах 
близких, сослуживцев, боевых то-
варищей».

 . 
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Министр обороны Российской Федерации генерал армии Сергей 
Шойгу также выразил глубокие соболезнования родным и близким Героя 
Российской Федерации генерал-полковника И.В. Коробова:

«От имени руководства Министерства обороны Российской Федера-
ции, Генерального штаба Вооружённых Сил РФ и Главного разведыва-
тельного управления Генерального штаба Вооружённых Сил РФ и себя 
лично выражаю глубокие соболезнования.

Игорь Валентинович был настоящим профессионалом своего дела 
и талантливым руководителем. Своим трудолюбием, целеустремлённо-
стью и энергией он снискал заслуженное уважение коллег и подчинён-
ных, пользовался большим авторитетом в Вооружённых Силах.

Вся его деятельность была направлена на укрепление обороноспо-
собности страны. По инициативе Игоря Валентиновича Коробова при-
нимались выверенные и своевременные решения по развитию оператив-
ных и технических возможностей военной разведки России. 

Светлая память о прекрасном человеке, верном боевом товарище и 
настоящем патриоте, посвятившем жизнь преданному служению Роди-
не, генерал-полковнике Коробове Игоре Валентиновиче навсегда сохра-
нится в сердцах тех, кто его знал».

В связи с кончиной генерал-полковника И.В. Коробова директор СВР 
России С.Е. Нарышкин направил соболезнования министру обороны 
Российской Федерации генералу армии С.К. Шойгу, а также родным и 
близким Игоря Валентиновича. В телеграмме, в частности, говорится:

«От всего личного состава, руководства Службы внешней разведки 
Российской Федерации и меня лично выражаю глубокие соболезнования 
в связи с безвременным уходом из жизни начальника Главного разведы-
вательного управления – заместителя начальника Генерального штаба 
Вооружённых Сил Российской Федерации Героя России Игоря Валенти-
новича Коробова. Посвятив службе Отечеству большую часть жизни, он 
оставался на боевом посту до самого конца, неся тяготы и лишения во-
инской службы, как и должно настоящему российскому генералу. Для нас 
Игорь Валентинович был настоящим боевым товарищем, верным другом, 
соратником и просто замечательным человеком».

Мария ТОМИЛЕНКО 

Первая очередь военного аэродро-
ма Бельбек достроена в Республике 
Крым. На новую полосу совершил по-
садку самолёт военно-транспортной 
авиации Ан-148. Накануне специ-
алисты военно-строительного ком-
плекса Минобороны России завершили 
строительство новой взлётно-по-
садочной полосы длиной 3450 метров.

Строительство было выполне-
но по указанию Президента Рос-
сийской Федерации – Верховного 
Главнокомандующего Вооружён-
ными Силами России Владимира 
Путина. Объект был сдан досрочно 
– на месяц раньше запланирован-
ного срока строительства.

Новая полоса позволит прини-
мать все типы воздушных судов во-
енного и гражданского назначения, 
включая тяжёлые транспортные 
самолёты. На аэродромном ком-
плексе построено пять рулёжных 
дорожек и семь мест для стоянок 
самолётов классов Ил-96 и А319. 
Аэродром расположен в 400 метрах 
от побережья Чёрного моря.

В ходе строительства были раз-
работаны и внедрены сложные ло-
гистические схемы поставок стро-
ительных материалов и изделий. 

Только для строительства взлётно-
посадочной полосы было исполь-
зовано более 900 тыс. тонн щебня 
различных фракций, более 100 тыс. 
тонн песка и более 50 тыс. тонн це-
мента. Строительные материалы 
поставлялись из Ростовской обла-
сти, Краснодарского и Ставрополь-
ского краёв.

В связи с этим уместно будет 
отметить, что начиная с 2013 года 
военно-строительный комплекс, 
который курирует заместитель ми-
нистра обороны заслуженный стро-
итель Российской Федерации Ти-
мур Иванов, сделал колоссальный 
рывок. В 2018 году военно-стро-
ительным комплексом введены в 
эксплуатацию уже 2308 зданий и со-
оружений, что на 72 процента боль-
ше, чем в 2017 году. При этом упор 
делается на создание объектов воен-

ной инфраструктуры, влияющих на 
боевую мощь Вооружённых Сил. На 
сегодняшний день строятся одно-
временно более 3,5 тысячи зданий и 
сооружений для Министерства обо-
роны что сопоставимо с советским 
периодом и является абсолютным 
достижением.

В последние несколько лет за-
вершено обустройство семи ракет-
ных полков РВСН, построены две 
экспериментальные базы перспек-
тивных образцов вооружения, четы-
ре РЛС высокой заводской готовно-
сти. Среди воздвигнутых в короткие 
сроки уникальных объектов – боль-
шой единый комплекс Военной ака-
демии РВСН имени Петра Великого 
в Балашихе (построен за 242 дня). А 
в Санкт-Петербурге за 181 день по-
строен новый корпус, реконстру-
ирован старый и отреставрирова-

но историческое здание базового 
Нахимовского военно-морского 
училища. Впервые в своей истории 
легендарная Нахимовка получила 
наконец-то единую территорию.

В 2017 году в условиях Запо-
лярья менее чем за семь месяцев 
построены объекты филиала На-
химовского военно-морского учи-
лища в Мурманске. Кроме того, 
завершено строительство филиала 
Нахимовского военно-морского 
училища во Владивостоке, прези-
дентских кадетских училищ в Кы-
зыле, Петрозаводске, Севастополе 
и Тюмени, новых суворовских учи-
лищ в Перми и Туле, трёх «Школ 
для одарённых детей», которые 
действуют в Санкт-Петербурге и 
Воронеже. Все эти учреждения до-
вузовского образования находятся 
под эгидой Минобороны. 

   
Военно-строительный комплекс продолжает наращивать темпы созидания
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С 1 СТР.

Эта комплексная экспедиция 
имела научное значение. Реког-
носцировка и три этапа экспеди-
ции позволили изучить Северный 
и Южный острова Новой Земли 
как никогда раньше. Первый этап 
начался в первых числах июня. 
Экспедиционный отряд Север-
ного флота совершил рейд по 
маршрутам первых пересечений 
Южного острова на штатных вез-
деходах «Витязь», 900 километров 
по маршруту врача полярной стан-
ции Леонида Гриневецкого – он 
прошёл этим путём на собачьих 
упряжках в 1883 году. На втором 
этапе исследовано юго-западное 
побережье того же Южного остро-
ва, а на третьем – северо-запад-
ное побережье Северного острова 
начиная с самой северной точки 
— мыса Желания. Экспедицион-
ные группы на квадроциклах об-
следовали заброшенный военный 
городок с аэродромом, а также 
исследовали маршруты выхода на 
ледниковый купол.

Кроме прочего, участники всех 
трёх этапов искали артефакты 
времён Великой Отечественной 
войны. Большая часть находок 
будет отреставрирована и выстав-
лена в открытом доступе в музеях 
и частях Северного флота. А на 
памятных местах освоения Новой 
Земли были установлены мемори-
альные знаки.

Таким образом, были рекон-
струированы маршруты первого 
пересечения Новой Земли Лео-
нидом Гриневецким в 1883 году, 
экспедиции Феодосия Чернышёва 
1895 года и Владимира Русанова 
1909 года. Качество подготовки 
экспедиции косвенно подтверж-
дено тем, что маршрут Леонида 
Гриневецкого, составленный по 
его докладу Императорскому Рус-
скому географическому обществу 
в 1883 году, уточнённый по резуль-
татам 3D-моделирования и реког-
носцировок на местности и прой-
денный экспедиционным отрядом 
спустя 135 лет, полностью совпал с 
маршрутом на карте Гриневецко-
го, которую в августе обнаружила 
научная группа экспедиции.

Никогда прежде ни одна из 
экспедиций не ставила перед со-
бой задачу пройти маршрутами 
Феодосия Чернышёва в течение 
одного года. Тем более в сложней-
ший период таяния снегов. 

Маршрут Владимира Русано-
ва по долине его имени моряки-
североморцы прошли, как и 110 
лет назад, пешком, максимально 
соблюдая правила исторических 
экспериментов и стремясь при-
близиться к достоверности.

В настоящее время научной 
группой комплексной экспедиции 
подготовлен к изданию сборник 
архивных материалов, посвящён-
ный первому пересечению Новой 
Земли Леонидом Гриневецким. 
Обнаруженные научной группой 
архивные документы в совокуп-
ности с полученными в ходе экс-

педиционных рейдов материалами 
могут стать основой для многих 
подобных изданий.

– Какие ещё задачи стояли пе-
ред военнослужащими Северного 
флота в ходе новоземельской экс-
педиции?

– Другая, во всех отношениях 
важная задача, которую решала 
комплексная экспедиция в 2018 
году, была направлена на исследо-
вание мест, связанных с историей 
освоения Новой Земли, изучение 
объектов культурного наследия.

Новая Земля представляет со-
бой богатый историей и, соот-

ветственно, памятниками этой 
истории объект для изучения. 
Однако, как оказалось, офици-
ально зарегистрированных объ-
ектов культурного наследия, или, 
по-другому, памятников истории 
и культуры, на архипелаге нет. Как 
нет и официально зарегистриро-
ванных воинских захоронений. 

Моряки-североморцы посчи-
тали своим долгом как минимум 

зафиксировать текущее состояние 
объектов культурного наследия, 
принять меры по их сохранению, 
а также частичной реставрации. 
Кроме того в ключевых, на наш 
взгляд, местах освоения архи-
пелага экспедиционные отряды 
установили памятные знаки. И, 
безусловно, все действия отрядов 
сопровождались патриотическими 
акциями, направленными на уве-
ковечение памяти наших великих 
предков.

Приведу несколько примеров 
реальных дел экспедиции в данном 
направлении. Во-первых, рестав-
рация памятной стелы в губе Ка-
менка, посвящённой экспедиции 
1937 года по съёму с подводных 
камней легендарного ледокольного 
парохода «А. Сибиряков». Специ-
алисты Северного флота устранили 
трещины и выбоины на стеле, от-
ремонтировали водолазный шлем 
на ней, восстановили украденную 
вандалами табличку, максимально 
воссоздав её первоначальный об-
лик. Кроме того, вокруг памятника 
сделали ограду.

Во-вторых, косметический 
ремонт памятного знака, соору-
жённого в память о первом высо-
коширотном походе подводных 
лодок Северного флота в 1936 году 

в заливе Русская Гавань. Помимо 
обновления покрытия памятника 
и устранения деформаций, под-
водники Кольской флотилии раз-
нородных сил установили рядом 
мемориальную плиту в знак нераз-
рывности связи поколений.

В-третьих, в знак уважения к 
трудам прославленного штурмана 
Петра Пахтусова в губе Камен-
ка в месте его первой зимовки на 
Новой Земле в 1832–1833 годах, 
штурмана Северного флота, те-
перь находится памятная плита, 
посвящённая экспедиции перво-
проходца. А в месте его второй зи-

мовки 1834–1835 годов в проливе 
Маточкин Шар – памятный знак.

Памятный знак, повествую-
щий об уже упомянутой экспеди-
ции Леонида Гриневецкого, теперь 
установлен в конечной точке его 
маршрута – у устья реки Савиной.

Кроме всего перечисленного, 
участники экспедиции обследо-
вали остатки строений начала XX 
века в губах Строганова, Крестовая 
и Чёрная, а также становищ Оль-
гинское и Русская Гавань. Севе-
роморцы провели ритуал отдания 
воинских почестей воинам, захоро-
ненным в Малых Кармакулах.

– Николай Анатольевич, реша-
лись ли в экспедиции научно-иссле-
довательские задачи?

– Попутно был выполнен це-
лый комплекс научных исследова-
ний по рекомендациям Института 
географии РАН, а также решались 
задачи радиоэкологического мо-
ниторинга.

Военнослужащие Северного 
флота провели ряд гляциологиче-
ских исследований в долине Ру-
санова, в заливе Русская Гавань и 
на ледовом куполе на самом севере 
Новой Земли. Наши исследовате-
ли составили детальную картину 
состояния фронтов исследован-
ных ледников, установили абля-
ционные рейки, позволяющие 
определять скорость движения 

ледников, а также нашли и верну-
ли учёным дорогостоящее обору-
дование, пролежавшее на леднике 
несколько лет из-за невозможно-
сти его эвакуации. Отчёты о вы-

полненных работах переданы в 
Институт географии РАН. Учёны-
ми института дана высокая оценка 
качеству выполненных работ.

Безусловно, в ходе экспедиции 
мы решали и ряд своих специфиче-

ских задач. Оценивали с военной 
точки зрения десантно-доступные 
районы, уточняли карты, осущест-
вляли гидрографические исследо-

вания. Мы провели ряд экспери-
ментов по проверке имеющихся у 
нас техники и вооружения в слож-
нейших климатических условиях. 
Проверили в Арктике комплекты 

обмундирования, рационы пита-
ния и многое другое. 

С уверенностью могу сказать, 
что на данный момент так, как мы, 
Новую Землю и Арктику не знает 
никто.

– В определённых кругах бы-
тует мнение, что экологическая 
обстановка на Новой Земле, мягко 
говоря, оставляет желать лучшего. 

Проводили ли североморцы иссле-
дования в данном направлении?

– Могу сказать, что миф о 
Новой Земле как радиационном 
могильнике Арктики, который 

жив до сих пор и периодически 
муссируется в западных СМИ, 
по результатам работы наших 
специалистов полностью опро-
вергнут. Данные, которые мы 
получили, доказывают обратное. 

Природа архипелага успешно 
справилась с последствиями ядер-
ных испытаний. Сейчас больший 
вред экологии островов наносят 
последствия освоения архипелага 
в послевоенное время: заброшен-
ные территории, где раньше оби-
тали люди, места скопления ме-
таллолома и мусора. Кстати, это 
ещё одно направление нашей дея-
тельности в Арктике, которым мы 
успешно занимаемся уже около 
пяти лет, – экологическая очист-
ка арктических островов. Только 
вэтом году экологические подраз-
деления Северного флота собра-
ли на острове Котельный архи-
пелага Новосибирские острова и 
подготовили к утилизации более 
360 тонн металлического лома. 
А всего мы вывезли на утилиза-
цию с территории арктических 
островов уже около 3000 тонн ме-
таллолома.

– Каким вы видите для себя ос-
новной итог данной экспедиции?

– Как командующий Север-
ным флотом, испытываю гордость 
за своих подчинённых. Они пер-
вые в современной России, кто 
справился с такой необычной для 
военных задачей. По сути, в ходе 
комплексной экспедиции была 
апробирована новая форма при-
менения флота в мирное время. 

Уверен, что труды участников 
экспедиции ещё увидят свет на 
страницах книг и журналов. В на-
стоящее время итоги экспедици-
онной деятельности в 2018 году 
тщательно анализируются и обоб-
щаются. Комплексная экспедиция 
Северного флота на архипелаг Но-
вая Земля выдвинута на соискание 
премии Русского географического 
общества. 

Северный флот не собирается 
останавливаться на достигнутом. В 
настоящее время штаб флота при-
ступил к планированию экспеди-
ционной деятельности на 2019 год. 
В наших намерениях – завершить 
некоторые работы на Новой Земле 
и приступить к изучению самого 
северного архипелага русской Ар-
ктики – Земли Франца Иосифа.

Фото пресс-службы 
Северного флота
Североморск

  

-   
 

Новая техника для арктических широт.

Комплексная экспедиция Северного флота 
на архипелаг Новая Земля выдвинута 
на соискание премии Русского географического 
общества

Высадка на необорудованный берег.

Десант в Заполярье.

Адмирал Николай ЕВМЕНОВ.

Экспедиционными отрядами Северного флота преодолено 
1794 километра на вертолётах, 3813 миль на кораблях и судах, 
1380 километров на снегоболотоходах, а также 110 километров пешком
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Виктор ИЗОНОВ

Великая Отечественная война яви-
ла собой беспримерный подвиг наше-
го народа, не только отстоявшего 
независимость своей Родины, но и 
спасшего всю человеческую цивили-
зацию от жестокой тирании фа-
шизма. На боевых традициях, рож-
дённых на полях её кровопролитных 
сражений, воспитано не одно по-
коление вооружённых защитников 
Отечества. 

Да и в наши дни фундаментом 
воинского воспитания, форми-
рования патриотизма у молодёжи 
остаются традиции верного и са-
моотверженного служения Роди-
не. Это те духовные скрепы, кото-
рые сплачивают наше общество, 
которое по-прежнему ощущает 
себя наследником Великой Побе-
ды. Именно об этом говорят и со-
циологические опросы различных 
центров изучения общественного 
мнения.

Этой же цели служит тра-
диция отмечать дни воинской 
славы, проводить по их поводу 
военные парады в Москве, в дру-
гих российских городах. В ближай-
шем будущем вместе с широкими 
кругами общественности пред-
стоит отметить несколько таких 
важных и священных для нашей 
истории дат.

И первая из них в 2019 году – 
осво бождение города Ленинграда 
от фашистской блокады. 27 января 
1944 года завершились 872 смер-
тельных дня, о которых даже остав-
шиеся в живых, переживших голод 
и холод ленинградцы не могут не 

вспоминать без содрогания и без 
слёз благодарности мужественным 
советским воинам-освободите-
лям. Затем 75-летие освобождения 
братской Белоруссии от фашист-
ской оккупации. Наконец, 9 Мая 
2020 года – это 75-летие нашей 
Великой Победы. 

Увы, в наши дни нет-нет да 
и приходится услышать сетова-
ния: а надо ли снова и снова на-
поминать о войне, сколько ещё 
можно говорить об уроках войны? 
Отвечу: надо напоминать! Надо 

говорить! Надо проводить военно-
патриотические акции в память о 
наших славных предках!

С каждым годом всё мень-
ше свидетелей тех событий 
остаётся на земле. Именно по-

этому мы должны оставить па-
мять о них, проводя парады 
9 Мая и в честь освобождения го-

родов от фашистских захватчиков. 
В интересах современников 

сделать всё возможное, чтобы ны-

нешнее поколение не забывало и 
уроки войны. Один из них – не-
обходимость морально-политиче-
ской сплочённости общества, ко-
торое достигается лишь на основе 
готовности поставить общие ин-
тересы выше личных, готовности 
к самопожертвованию. Патрио-
тическое воспитание молодёжи – 
это не громкий лозунг, не пустой 
призыв. Это жизненная необходи-
мость для здорового общества. От 
этого во многом зависит, будут ли 
дети любить Родину, смогут ли они 
гордиться ею. 

Сегодня государство уделяет 
повышенное внимание патрио-
тическому воспитанию молодё-
жи. Сейчас во взрослую жизнь 
всту пает поколение начала 1990-х 
годов – поколение, частично по-
терявшее нужные для развития 
здорового общества ориентиры.

Ситуацию в стране, будем 
честны, ныне пытаются вновь 
раскачать. Это, по сути, те же 
самые так называемые либераль-
ные круги, которые ввергли наш 
народ в смутные времена 90-х го-

дов, когда общегосударственное 
достояние безнаказанно расхи-
щалось, когда осмеянию, охаива-
нию подвергались традиционные 
нравственные ценности, осно-
ванные на многовековом стрем-
лении наших предков «жить по 
правде», когда Российскую Феде-
рацию подталкивали к пропасти 
распада. И эти самые «либералы» 
поднимают голову и сегодня – 
беру это понятие в кавычки, так 
как к подлинному либерализму 
с его признанием незыблемости 
прав человека их потуги очернить 
нашу историю, наше государ-
ство, перевернуть систему обще-
ственных ценностей отношения 
не имеют. Это скорее подыгры-
вание традиционным геополи-

тическим противникам России 
с их извечным стремлением раз-
рушить нашу государственность. 
Подыгрывание западным инфор-
мационным кампаниям, ставя-
щим под сомнение решающий 
вклад народов нашей страны в 
победу над фашизмом, и попыт-
кам пересмотреть итоги Второй 
мировой войны.

Вот почему в нынешних не-
простых условиях, когда наше 
общество подвергается всё более 
изощрённым информационным 
атакам, важно моби лизовать па-
триотический дух, чтобы обеспе-
чить такое со стояние нации, кото-
рое гарантировало бы любовь, а не 
безразличие к будущему России. 
Мне представляется, что весьма 
своевременно в Министерстве 
обороны в соответствии с указом 
Президента Российской Федера-
ции создано Главное военно-по-
литическое управление Воору-
жённых Сил, идёт формирование 
военно-политических органов в 
войсках и на флотах.

Не могу не согласиться с мне-
нием заместителя министра обо-
роны РФ генерал-полковника 
Андрея Валериевича Картаполова, 
что «сегодня возникла острейшая 
потребность в противодействии 
кампании лжи и клеветы, которая 
обрушилась на Россию. Против 
нас ведётся откровенная, очень 
циничная информационная война 
на всех фронтах, и мы должны за-
щищаться…»

Да, главная цель создаваемых 
военно-политических органов – в 
формировании воина-государ-
ственника, надёжного и преданно-
го защитника Отечества, носителя 
традиций духовно-нравственных 
ценностей российского общества 
– духовности и патриотизма, а 
также проведение военно-патрио-
тической работы со всеми гражда-
нами России, прежде всего с моло-
дёжью. Следует целеустремлённо 
формировать у новых поколений 
граждан России патриотическое 
сознание, чувство верности своему 
Отечеству, готовность к выполне-
нию гражданского долга и консти-
туционных обязанностей по защи-
те интересов Родины.

Новое поколение должно 
знать, что именно советские сол-
даты принесли народам мир. А 
день 9 Мая, как и другие памятные 
даты, всегда должен быть значи-
мым праздником в их жизни как 
дань духовной памяти своим де-
дам, прадедам. 

Мы не можем допустить, что-
бы для молодых людей, россиян, 

Великая Отечественная война пре-
вратилась в «неизвестную войну», 
чтобы они утратили духовную 
связь с историей своего народа.

Мне думается, что военные па-
рады, героико-патриотическое вос-
питание молодёжи – это отнюдь не 
милитаризация сознания подраста-
ющего поколения. Это, повторюсь, 
жизненная необходимость для на-
шего общества, залог преодоления 
новых цивилизационных испыта-
ний. Торжествам, приуроченным к 
памятным датам и вехам истории 
нашей Родины, быть!
_____________

ИЗОНОВ Виктор Владимирович – 
доктор исторических наук, дейст-
вительный член Российской акаде-
мии ракетно-артиллерийских наук.

,  !
Героико-патриотические акции – признак нравственного здоровья российского общества

Блокада Ленинграда снята. 27 января 1944 год.

27 января 2019 года предстоит широко отметить 
75-летие освобождения города Ленинграда 
от фашистской блокады

 

Дмитрий СЕМЁНОВ 

Имя Илиаса Меркури на слуху 
у тех, кто следит за литературны-
ми новинками, кто интересуется 
новостной повесткой дня, погру-
жаясь в эфир медийного простран-
ства. Писатель, общественный 
деятель, блогер и радиоведущий – 
вот далеко не все сферы примене-
ния его творческого амплуа.

Его таланты по-настоящему 
многогранны: креативным, дея-
тельным человеком он проявляет 
себя в самых разных направлениях и 
форматах. Несколько изданных ро-
манов (уже первая его книга «Анти-
лузер» стала бестселлером, получив 
массу положительных отзывов у 
критиков), активные выступления 
на радио, экспертная деятельность 

на различных площадках. Киевская 
хунта внесла Меркури в базу данных 
так называемых нежелательных лиц 
– так майданная власть отреагиро-
вала на его принципиальную пози-
цию ко всему происходящему в по-
следние годы на Украине.

Необычное для русского слу-
ха имя дала ему национальность: 

Илиас – грек и значительную 
часть жизни прожил в этой стране, 
хотя местом своего становления 
как личности, как персоны он всё 
же считает именно Россию. 

«Решение устроительства глав-
ного православного храма Рос-
сийской армии считаю духовной 
необходимостью, – подчёркивает 
Илиас Меркури, говоря об идее со-
оружения масштабного храмового 
комплекса в Парке культуры и от-
дыха Вооружённых Сил РФ «Па-
триот» в Подмосковье. – Это было 
своевременным решением и даже 
в какой-то мере мистическим. Оно 
принято в то время, когда право-
славный мир переживает потря-
сения. Это сигнал всем о том, что 
народы России едины с армией и 
они будут на стороне добра».

Илиас Меркури убеждён: ак-
ция, инициатором которой стал 
министр обороны России генерал 
армии Сергей Шойгу, – это ещё 
и некий посыл внутри страны. 
«Посыл о том, что все мы вместе 
не только возводим храм, но и во 
всём остальном едины», – под-
чёркивает общественный деятель.

Стоит отметить, что благому 
начинанию по строительству Глав-
ного храма Вооружённых Сил РФ 
в подмосковной Кубинке оказыва-
ется поддержка не только видными 
представителями российской обще-
ственности, деятелями культуры и 
искусства. Поддержка становится 
буквально всенародной. И свиде-
тельств тому немало. Так, в деревне 
Аверинской Вологодской области 
все 37 её постоянных жителей ре-
шили внести свой посильный вклад 
в это благородное дело и присоеди-
ниться к тем многим тысячам своих 
соотечественников, которые уже ста-
ли сопричастны великому духовному 
творению. Это даёт все основания 
полагать, что храм будет воздвигнут.

  
Идея возведения Главного храма Вооружённых Сил получает всё 
больше сторонников в самых разных кругах российского общества

Илиас МЕРКУРИ.

На сегодняшний день на строительство 
Главного храма Вооружённых Сил Российской 
Федерации перечислено 1 424 523 723,36 рубля

Реквизиты счёта в 
ПАО «ВТБ»
Наименование кре-
дитной организации: 
Банк ВТБ (публичное акционерное общество)
Расчётный счёт: 40701810503800000108
БИК: 044525187
КОРР. СЧЁТ:30101810700000000187
КОД ОКПО: 00032520          
ИНН: 7702070139          
КПП: 770943001         
ОГРН: 1027739609391     

Реквизиты счёта в 
АО «Газпромбанк»
Н а и м е н о в а н и е 
кредитной органи-
зации:
«Газпромбанк» (Акционерное общество)
Расчётный счёт: 40703810400000000189
БИК: 044525823
КОРР. СЧЁТ: 30101810200000000823
КОД ОКПО: 09807684
ИНН: 7744001497
КПП: 772801001
КПП: 997950001 (для использования в счетах-фактурах)
ОГРН: 1027700167110

Реквизиты счёта 
в АО «Промсвязь-
банк»
Наименование кредитной организации:
«Промсвязьбанк» (Акционерное общество)
Расчётный счёт: 40701810000000001414
БИК: 044525555
КОРР. СЧЁТ: 30101810400000000555 в ГУ Банка Рос-
сии по ЦФО
КОД ОКПО: 40148343         
ИНН: 7744000912          
КПП: 772201001         
ОГРН: 1027739019142      

Реквизиты счёта в 
ПАО «Сбербанк»
Н а и м е н о в а н и е 
кредитной органи-
зации:
ПАО «СБЕРБАНК»
Расчётный счёт: 40703810438000010095
БИК: 044525225
КОРР. СЧЁТ: 30101810400000000225
КОД ОКПО: 00032537  
ИНН: 7707083893
КПП: 773601001
ОГРН: 1027700132195

ВНЕСТИ ПОЖЕРТВОВАНИЕ (ПЕРЕВОДОМ НА РАСЧЁТНЫЙ СЧЁТ)
Получатель платежа БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ ФОНД «ВОСКРЕСЕНИЕ»

ИНН 7704459700, КПП 770401001
РЕКВИЗИТЫ ДЛЯ ПЕРЕЧИСЛЕНИЯ СРЕДСТВ

Внести пожертвование на строительство Главного храма Вооружённых Сил 
в онлайн-режиме можно с помощью платёжных интернет-систем

На сайте благотворительного фонда «Воскресе-
ние» подключена система электронных интернет-
платежей, с помощью которых теперь в онлайн-ре-
жиме можно перечислить пожертвования на строи-
тельство Главного храма Вооружённых Сил. Платежи 
могут осуществляться как физическими, так и юри-
дическими лицами всеми самыми распространён-
ными способами оплаты с помощью элект ронных 
онлайн-инструментов.

Физическим лицам на сайте благотворительного 
фонда «Воскресение» перечислить средства можно 

переводом с банков-
ской карты, средства-
ми электронных платёжных си-
стем Яндекс.Деньги, WebMoney 
и Сбербанк-онлайн, внесением 
наличных средств через сети тер-
миналов магазинов «Связной» и 
«Евросеть».

Для юридических лиц, кроме 
того, существует возможность заключения договора 
на благотворительную деятельность.

Патрио тическое воспитание – это не громкий 
лозунг, не пустой призыв. Это жизненная 
необходимость для здорового общества

Историческая часть военного парада в Санкт-Петербурге.
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Виктор ХУДОЛЕЕВ 

Военнослужащих отряда размини-
рования Международного противо-
минного центра Вооружённых Сил 
РФ, проводящих в Лаосе очистку 
местности от кассетных боепри-
пасов, оставшихся после амери-
канских бомбардировок 1964–1973 
годов, навестил министр обороны 
Лаосской Народно-Демократиче-
ской Республики генерал-полковник 
Тянсамон Тяннялат. Он поблагода-
рил российских сапёров за выполне-
ние задач по гуманитарному разми-
нированию территории его страны.

Глава военного ведомства Ла-
оса посетил расположение отряда 
и учебные классы, где российские 
специалисты обучают лаосских са-
пёров, а также побывал в районе 
выполнения задач по разминиро-
ванию.

– Считаю, что ваш приезд и 
выполнение задач в Лаосе по гума-
нитарному разминированию яв-
ляются важным знаком и вкладом 
в развитие сотрудничества между 
нашими странами, особенно в во-
енной области, и будут укреплять 
наши отношения, которые были 

при СССР и развиваются сейчас, 
– отметил генерал-полковник 
Тянсамон Тяннялат, обращаясь к 

российским специалистам.
Напомним, что отряд из 36 во-

еннослужащих Международного 

противоминного центра Воору-
жённых Сил РФ проводит гумани-
тарное разминирование в Лаосе с 

середины октября. Всего сапёрам 
необходимо очистить от взрыво-
опасных предметов более 100 гек-
таров лесистой местности района 
Кхамкёт провинции Боликхамсай.

С начала выполнения задач 
очищено более 21 гектара террито-
рии. Все взрывоопасные предме-
ты, найденные российскими сапё-
рами, относятся к типу кассетных 
боеприпасов BLU-26, BLU-63 и 
BLU-3B.

Отряд разминирования осна-
щён современными средствами 
поиска взрывоопасных предметов 
(селективными переносными ин-
дукционными миноискателями 
ИМП-С2, магнитометрически-
ми бомбоискателями МБИ-П2, 
глубинными миноискателями 
МГ-1И, переносными искателями 

неконтактных взрывных устройств 
ИНВУ-3М) и индивидуальной за-
щитой сапёра ОВР-2-02 с систе-
мой охлаждения.

Одна из особенностей выпол-
нения задач в Лаосе заключается в 
поиске и обезвреживании неразо-
рвавшихся авиабомб и мин в грун-
те на глубине от 40 см до 2,5 м.

Помимо разминирования, рос-
сийские специалисты, обучают 
лаосских военнослужащих в соз-
данном в Лаосе филиале Между-
народного противоминного цен-
тра Вооружённых Сил РФ. Для 
этого наши сапёры оборудовали 
учебные классы и площадки, где 
лаосские военнослужащие изуча-
ют материальную часть и правила 
пользования российскими инже-

нерными средствами поиска взры-
воопасных предметов. Первый на-
бор лаосских военных инженеров 
приступил к учёбе с 1 ноября. По 
окончании курса им будет вручён 
сертификат установленного образ-
ца, подтверждающий обучение в 
Международном противоминном 
центре Вооружённых Сил РФ.

  
Российские военные инженеры продолжают разминирование территорий Лаоса и обучение местных сапёров

Доклад о поделанной работе.

Одна из особенностей выполнения задач 
в Лаосе заключается в поиске и обезвреживании 
неразорвавшихся авиабомб и мин в грунте 
на глубине от 40 см до 2,5 м

С 1 СТР.

Так наш специальный корре-
спондент на Юге России сообщал 
в  октябре 2010-го о начале совмест-
ного антитеррористического учения 
«Индра-2010». И вот спустя годы на 
«Индре-2018», которое проходит 
в эти дни на полигоне Бабина ин-
дийского штата Уттар-Прадеш, наш 
корреспондент встретил того само-
го офицера, но  уже в ранге гене-
рал-майора и должности начальни-
ка Управления боевой подготовки 
Восточного военного округа.

Как и восемь лет назад, нынеш-
нее российско-индийское учение 
имеет антитеррористическую на-
правленность. Ещё тогда, в 2010 
году, для бригады полковника Ше-
майтиса эта тема была знакома не 

понаслышке. Мобильная, хорошо 
оснащённая и подготовленная зе-
ленчукская горная бригада изна-
чально была призвана стать засло-
ном на пути терроризма на границе 
России. Сегодня генерал-майор Ар-
тур Шемайтис в числе главных ор-
ганизаторов совместного учения 
делится опытом борьбы с террориз-
мом с индийскими коллегами.

«Каждый год мы меняем усло-
вия. Когда-то горная местность, 
когда-то пустыни, а сейчас это рав-
нина, – поясняет генерал Шемай-
тис. – И каждый раз для участников 
«Индры» предлагаются новые за-
дачи, которые позволяют обогатить 
опыт двустороннего взаимодей-
ствия в борьбе с терроризмом».

КОМБАТЫ ИЗ КОГОРТЫ 
ЛУЧШИХ

На этот раз с российской сто-
роны в учении задействована ба-
тальонная тактическая группа 5-й 
армии Восточного военного округа 
под командованием подполков-
ника Павла Кужима. На протяже-
нии всего года с личным составом 
проводилось слаживание в составе 
подразделений, уровень которого 
проверялся на тактических учени-
ях, в том числе совместных. А после 
участия в манёврах «Восток-2018», 
по итогам которых 5-я армия была 
признана лидером в составе окру-
га, один из лучших батальонов за-
служил право участвовать в «Ин-
дре-2018».

«Наши подразделения имеют 
совместный опыт работы. Батальон 

в прошлом году уже принимал на 
своей территории индийских коллег 
– на полигоне Сергеевка под Уссу-
рийском, – рассказывает комбат. 
– Сложностей во взаимодействии 
почти не испытываем. Языковой 
барьер преодолеваем тренировка-
ми, в процессе которых уже научи-
лись понимать друг друга без слов».

С началом активной фазы в рам-
ках совместного учения танковые и 
мотострелковые подразделения уже 
приняли технику и провели первые 
тренировки. Сейчас батальонная 
тактическая группа отрабатывает 
совместно с батальоном индий-
ской армии выдвижение в боевых 
порядках и выполнение стрельб с 
малым расходом боеприпасов. По 

словам комбата, более равнинная 
местность, с одной стороны, упро-
щает выполнение задач, с другой 
стороны, незнакомая и слабоори-
ентирная, что также, помимо орга-
низации взаимодействия, требует 
особого внимания.

Но в этом и заключается одна из 
главных задач учения – научиться 
действовать сообща в любых усло-
виях и различных регионах мира. 
Как рассказал бригадный генерал 
Тарун Джит Кумар Охри – руко-
водитель учения с индийской сто-

роны, в этом году на территории 
Индии механизированным силам 
предстоит действовать в масштабах 
совместной миротворческой опера-
ции под эгидой ООН. «Цель учения 
– получить и поделиться опытом 
применения техники, тактических 
приёмов и тем, как действуют наши 
армии в разных условиях», – отме-
тил индийский генерал.

В обстановке растущей угрозы 
международного терроризма, по 
его словам, необходимо планиро-
вать и быть готовыми к совместным 

действиям в любом регионе мира. 
Специально для этого с индийской 
стороны был отобран 5-й мотопе-
хотный батальон под командова-
нием полковника Аджая Чаухана 
– лучшего в составе 31-й бронетан-
ковой дивизии. Тем более что лич-
ный состав полковника Чаухана уже 
имеет миротворческий опыт. Не-
сколько лет назад его батальонная 
группа выполняла задачи в составе 
миссии ООН за рубежом.

«Совершенствование совмест-
ных действий и готовность действо-

вать в составе миссии ООН в любой 
точке мира, если этого потребу-
ет складывающаяся обстановка. 
Именно для этого наши континген-
ты тренируются вместе, знакомятся 
с международными стандартами и 
учатся действовать сообща – что-
бы достичь максимального уровня 
взаимодействия», – подчеркнул 
индийский комбат. Несмотря на 
то, что его подразделение с россий-
ским контингентом взаимодейству-
ет впервые, полковник Чаухан уже 
отметил профессионализм, дисци-
плину и высокий уровень подготов-
ки наших солдат.

С МИССИЕЙ МИРА

Согласно поставленной задаче 
оба контингента действуют в со-
ставе миротворческой миссии под 
флагом ООН. По легенде учения, в 
окрестностях населённого пункта 
Бабина обосновались «незакон-
ные вооружённые формирования», 
которые отказались подчиняться 
официальным властям. В качестве 
демонстрации своей решимости 
«боевики» заблокировали несколь-
ко населённых пунктов, захватив в 
заложники мирное население.

По мандату ООН правитель-
ственным силам поставлена задача 
во взаимодействии с российским 
контингентом войск зачистить че-
тыре деревни от «боевиков» и ос-
вободить заложников. Каждому из 
воинских контингентов двух стран 
определены свои задачи по зачистке 
населённых пунктов. С последним 
предупреждением сложить оружие и 
сдаться после доразведки местности 
будет дана команда к началу опера-
ции, активная фаза которой развер-
нётся на полигоне в ближайшие дни.

Полигон Бабина, 
штат Уттар-Прадеш, Индия 

    
  

Для профессионалов языковой барьер не помеха.

Одна из главных задач учения – научиться 
действовать сообща в любых условиях 
и различных регионах мира

Виктор ХУДОЛЕЕВ 

В декабре Воздушно-десантные 
войс ка будут иметь полный штат 
молодых специалистов в собствен-
ном научно-производственном под-
разделении, что позволит на новом 
качественном уровне создавать 
прорывные технологии и участво-
вать в разработке перспективных 
образцов техники и вооружения в 
интересах ВДВ.

В ближайшее время около 20 
выпускников ведущих технических 
вузов России и дипломированных 
молодых инженеров, прошедших 

строгий отбор, пополнят состав 
первой научно-производственной 
роты ВДВ, созданной на базе Туль-
ской воздушно-десантной дивизии.

Новобранцы, имеющие опыт 
работы в высокотехнологичной 
сфере, как и их предшественники, 

призванные весной 2018 года, в 
течение всего периода прохожде-
ния военной службы будут совме-
щать её с работой на оборонных 
предприятиях Тульской области. 
В отличие от обычных десантни-
ков, занимающихся в течение года 
преимущественно боевой подго-
товкой, в подразделении молодых 
учёных, обладающих техническим 
складом ума, на общевойсковую 
подготовку отводится только один 
день в неделю. В остальное время 
оно в полном составе будет при-
влекаться к научным разработкам 
и проектированию в Конструк-
торском бюро приборостроения 
имени академика А.Г. Шипунова 
и Научно-производственном объ-
единении «Сплав». 

К исполнению своих служеб-
ных обязанностей в составе науч-
но-производственной роты ото-

бранные военнослужащие нового 
призыва приступят после принятия 

военной присяги. С этого момента 
научное подразделение ВДВ будет 

считаться полностью укомплекто-
ванным.

    
Молодые учёные наденут голубые береты

В десанте все в строю.

Новобранцы научно-производственной роты 
ВДВ в течение всего периода прохождения 
военной службы будут совмещать её с работой 
на оборонных предприятиях Тульской области
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вели воздушную разведку 
вдоль границ 
Российской Федерации

из состава дежурных по ПВО сил 
выполнено с целью недопущения 

нарушения Госграницы РФ
нарушений воздушного пространства РФ не допущено

410
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завершён ремонт 
самолёта Ил-76
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– Сергей Александрович, не 
так давно вуз отпраздновал свой 
юбилей – 80-летие. Расскажите 
вкратце об истории его создания 
и развитии. Несомненно, прослав-
ленному училищу есть чем гор-
диться…

– Краснодарское училище 
лётчиков, которое носит имя ле-
гендарного лётчика-истребителя 
Героя Советского Союза А.К. Се-
рова, ведёт отсчёт своей истории 
с создания в Чите в 1938 году 30-й 
военной школы пилотов, которая 
уже через год была перебазирова-
на в Батайск.

Во время Великой Отече-
ственной войны она вновь сме-
нила место своей дислокации, 
в Евлам Азербайджанской ССР 
школа располагалась вплоть до 
мая 1944 года.

Всего в предвоенный и воен-
ный периоды в её стенах прошли 
подготовку около четырёх тысяч 
лётчиков-истребителей. В оже-
сточённых воздушных сражениях 

Великой Отечественной войны, в 
битвах под Москвой, Ленингра-
дом, Сталинградом, на Кавказе, 
Курской дуге и Днепре, при ос-
вобождении Восточной Европы, 
в Берлинской операции лётчики-
серовцы проявили беспримерное 
мужество, отвагу и героизм. На 
их счету 208 тысяч боевых выле-
тов, свыше 1100 самолётов, сби-
тых лично, и более 200 – в груп-
пах. На земле уничтожено: около 
130 самолётов, свыше 300 танков 
и 900 автомобилей, более 180 ар-
тиллерийских орудий. Соверше-
но 20 таранов. 

За годы войны 115 выпуск-
никам школы было присвоено 
звание Героя Советского Союза, 
трое из них – Виталий Попков, 
Николай Скоморохов, Нельсон 

Степанян – удостоены этого зва-
ния дважды.

18 августа 1945 года Батай-
ской авиационной школе пило-
тов были вручены Боевое Знамя 
и Грамота Президиума Верховно-
го Совета СССР.

Новая глава в истории вуза 
была открыта в 1960 году, когда 
Батайское военное авиационное 
училище было реорганизовано. 
Местом дислокации его штаба 
стал Краснодар, где на базе быв-
шей высшей офицерской школы 
штурманов ВВС, давшей Отече-
ству 77 Героев Советского Союза, 
стали готовить военных лётчиков 
для стран народной демократии. 
В мае 1960 года в училище при-
были первые группы курсантов 
и слушателей из Албании, Болга-
рии, Венгрии. 

Впоследствии выпускники 
вуза составили основу Военно-
воздушных сил многих стран 
Восточной Европы, Азии, Афри-
ки и Латинской Америки. Мно-
гие из них проявили мужество, 
героизм и высокую лётную вы-
учку в воздушных боях над Анго-
лой, Афганистаном, Вьетнамом, 
Кубой, Ближним Востоком. 

38 выпускников училища 
стали Героями Вьетнама. Один 
из них, Фам Туан, в 1973 году в 
боях с американскими лётчиками 
уничтожил «летающую крепость» 
– стратегический бомбардиров-
щик В-52.

Шестидесятые годы ХХ века 
ознаменовались важнейшим со-
бытием нашего времени: была 
осуществлена тысячелетняя меч-
та человечества – преодоление 
земного притяжения и начало 
трудного и славного пути по ос-
воению космического простран-
ства.

Мы гордимся, что среди по-
корителей космоса есть имена 
лётчиков-космонавтов выпуск-
ников нашего училища – это 
дважды Герои Советского Союза 
Владимир Комаров, Виктор Гор-
батко, Герои Советского Союза 

Евгений Хрунов, Георгий Шо-
нин, венгр Берталан Фаркаш, 
вьетнамец Фам Туан, афганец 
Абдул Ахад Моманд.

В апреле 2015 года Красно-
дарское высшее военное авиаци-
онное училище лётчиков имени 
Героя Советского Союза А.К. 
Серова стало самостоятельным 

высшим военным учебным за-
ведением в составе Воздушно-
космических сил Министерства 
обороны Российской Федерации. 

Как любой вуз, мы гордимся 
своими выпускниками. За годы 
своего существования училище 
выпустило более 27 тысяч авиа-
ционных специалистов, из них 

свыше 18 тысяч лётчиков, сре-
ди которых представители 67 
стран мира. В числе наших вы-
пускников – пять дважды Геро-
ев Советского Союза, 137 Геро-
ев Советского Союза, два Героя 
Российской Федерации, 38 Ге-
роев Вьетнама, восемь лётчиков-
космонавтов, 23 лётчика-испы-
тателя.

За подготовку авиационных 
кадров училище удостоено девя-
ти государственных наград. 

– Какова современная струк-
тура вуза, где таких специалистов 
готовят?

– В состав Краснодарского 
ВВАУЛ сегодня входят три внеш-
них авиационных факультета. В 
Армавире готовят лётчиков-ис-
требителей, в Борисоглебске – 

бомбардировщиков и штурмови-
ков, а Балашове – специалистов 
для дальней и военно-транспорт-
ной авиации. 

Помимо этого, в состав учи-
лища входят девять авиационных 
баз. Эти структурные подразде-
ления, которые также занима-
ются подготовкой квалифициро-
ванных лётных специалистов для 
Воздушно-космических сил Рос-
сии и 22 стран мира. Разбросаны 
они по всей стране. 

В структуре училища есть и 
авиационный полигон, позво-
ляющий обучать курсантов бое-
вому применению авиационных 
средств поражения.

– Масштабная модернизация, 
которая сегодня проходит в Рос-
сийской армии, не может не за-
тронуть вузы. Ведь, выпускаясь из 
стен училища и направляясь 
в войска, лейтенант должен 
знать ту современную тех-
нику, с которой он встретит-
ся на ме-
сте своей 

службы. Как в последние годы 
совершенствовалась учебно-ма-
териальная база КВВАУЛ? Об-
новились ли классы, тренажёры, 
лаборатории и, конечно же, авиа-
ционная техника?

– В настоящее время учили-
ще оснащено современной тре-
нажёрной базой, позволяющей 

осуществлять подготовку кур-
сантов к полётам на всех типах 
эксплуатируемых авиационных 
комплексов. Более 50 аудиторий 
оснащены интерактивными ком-
плектами технических средств 
обучения, включающих интер-
активные доски, мультимедиа-
системы и видеопроекторы. В 

11 развёрнутых компьютерных 
классах курсанты наглядно из-
учают конструкцию и эксплуата-
цию современных авиационных 
комплексов, а также моделируют 
различные физические явления и 
процессы. 

Что касается авиационной 
техники, в этой части перево-
оружение тоже идёт достаточно 
интенсивно. Оно началось ещё 
в 2011 году, когда на аэродром в 
Борисоглебске с авиационного 
завода «ИРКУТ» поступили пер-
вые самолёты Як-130. На данный 
момент мы полностью перево-
оружили эту и авиабазу в Арма-
вире. В этом году впервые мы 
приступили к перевооружению 

учебной авиационной базы на 
аэродроме Кущёвская. По пла-
ну поставок новой авиационной 
техники 10 самолётов уже пере-
базированы в пункт дислокации. 
Лётный и инженерно-техни-
ческий состав предварительно 
прошёл переучивание на новый 
тип техники, так что в самое бли-
жайшее время эти самолёты уже 
будут задействованы в плановых 
полётах. 

Со следующего года запла-
нирована поставка самолётов 
Як-130 в ещё одну учебную авиа-
ционную базу на аэродроме Ко-
тельниково.

– Специалисты отзываются 
о Як-130 как об одной из самых 
удачных учебных машин, когда-

либо создававшихся в русской 
авиации. Расскажите, чем она так 
хороша?

– На самом деле Як-130 – 
универсальный самолёт для под-
готовки пилотов, начиная от 
первоначального лётного обуче-
ния и заканчивая особенностями 
боевого применения, а также для 

поддержания лётных навыков в 
строевых частях инструкторов. 
В перспективе данные маши-
ны должны полностью заменить 
устаревший парк чехословацко-
го производства Л-39 и стать ос-
новной учебно-боевой единицей 

российских ВВС для тренировки 
курсантов КВВАУЛ.

Взлёт-посадка, пилотиро-
вание, навигация, выполнение 
сложных манёвров, освоение 
систем вооружения и отработки 

основ боевого применения при 
действиях по наземным и воз-
душным целям – всё это позво-
ляет освоить Як-130. 

Самолёт оснащён систе-
мой имитации режимов боевого 
применения, позволяющей без 
стрельбы настоящими боепри-
пасами отрабатывать воздушный 
бой, ракетно-бомбовые удары 
по наземным целям. У машины 
имеются девять точек подвески – 

для подвесных топливных баков 
и авиационных средств пораже-
ния, и в условиях боевых дей-
ствий Як-130 способен выпол-
нять задачи лёгкого штурмовика.

Я бы сказал, что эта маши-
на – настоящий учебно-трени-
ровочный комплекс, используя 
который будущие лётчики могут 
овладеть практическими навы-
ками пилотирования самолётов 
четвёртого и пятого поколений, 
так как его тяговооружённость 
и аэродинамические качества 
позволяют выполнять задачи во 
всех режимах полёта, которые 
им свойственны. Як-130 отли-
чается прекрасной манёврен-
ностью, отлично ведёт себя на 
малых скоростях, обладает от-

личными взлётно-посадочными 
качествами. Самолёт оснащён 
двумя двигателями АИ-222-25, 
которые имеют высокие техни-
ческие характеристики, и имеет 
просторную и удобную двухмест-
ную кабину, в которой инструк-
тор находится сзади и немного 
выше курсанта, что позволяет 
осуществлять контроль за дей-
ствиями обучаемого и в целом за 
обстановкой полёта.

– Несомненно, каждый кур-
сант, который решил связать свою 
жизнь с полётами и небом, с нетер-
пением ждёт того момента, когда 
после успешно освоенной теорети-
ческой части перейдёт к практике 
и сядет за штурвал самолёта. Ког-

да это происходит и как проходит 
лётная подготовка? Сколько часов 
необходимо провести в небе кур-
санту, прежде чем он получит ди-
плом специалиста?

– К лётной практике курсан-
ты училища приступают на 3-м 
курсе. В этом году её прошли 
около тысячи курсантов, которые 
с мая по октябрь выполняли по-
лёты. Средний их налёт при этом 
составил более 60 часов. Они ос-
воили полёты в зону на простой 
и сложный пилотаж, а также по 
маршруту.

Общий налёт курсантов 4-го 
курса превысил 150 часов. В те-
кущем году курсанты отрабаты-
вали полёты на малой высоте, на 
боевое применение, групповую 
слётанность, а также в ночных 
условиях.

Несмотря на то что 5-й курс в 
этом году был выпущен досроч-
но – в марте, налёт лейтенантов-
выпускников составил более 210 
часов.

– Сергей Александрович, го-
воря о том, как проходит непо-

средственно лётная подготовка 
в КВВАУЛ, нельзя не вспомнить 
недавно произошедшую резо-
нансную историю, когда курсант 
вашего училища экстренно поса-
дил повреждённый самолёт. Это 
столь талантливый воспитанник 
или это в первую очередь пока-
затель той серьёзной подготовки, 
которую дают будущим лётчикам 
в вузе?

– Да, действительно этот слу-
чай можно назвать в некотором 
роде показательным. Напомню, 
что при выполнении полёта на 
учебном самолёте Л-39 сержан-
том Михаилом Емановым (на тот 
момент он учился на 4-м курсе) 
на высоте 200 метров в двигатель 
попала птица и повредила сило-

вую установку. Михаил, мгновен-
но оценив обстановку, посадил 
машину на неподготовленную 
площадку без выпущенных шас-
си. И сам остался жив, и технику 
сберёг. Как потом признался Ми-
хаил, и это прозвучало в эфире 
одного из центральных телекана-
лов, он просто знал, что делать. 
«Быстро вспомнил все те дей-
ствия, которые мы отрабатывали 
на тренажёрах при подготовке к 

полёту», – сказал он. Думаю, эти 
слова говорят сами за себя, ком-
ментировать их излишне. Не так 
давно сержанту Михаилу Емано-
ву был вручён орден Мужества. 

– А на случай таких непред-
виденных ситуаций, когда вынуж-
денная посадка неизбежна ещё и 
в неизвестной местности, прово-
дятся ли с будущими лётчиками 
какие-нибудь занятия?

– В последнее время с учё-
том современных требований 
всё более остро встаёт задача по 
обеспечению выживания лётно-
го состава после покидания воз-
душного судна. Обучению этим 
навыкам в нашем вузе уделяется 
пристальное внимание. 

Так, впервые в истории Крас-
нодарского лётного училища 
преподавательским составом ка-
федры аэродинамики и динами-
ки полёта собственными силами 
была реализована учебная про-
грамма по выживанию лётного 
состава, включающая в себя за-
нятия на воде и в горно-лесистой 
местности. Курсанты 3-го курса 
в течение недели осваивали со-
временные средства спасения и 
связи, строительство укрытий 
и разведение костров, методы 
и способы преодоления слож-
ных участков местности, добычи 
пищи и воды, а также действия 
при приводнении. 

В условиях горной местно-
сти будущие лётчики несколько 
суток преодолевали водные пре-
грады, учились ориентироваться, 
отрабатывали действия после ка-
тапультирования и приземления 
на препятствия, изучали особен-
ности медицинского обеспе-
чения в условиях автономного 
существования и многое другое. 
Личный состав жил в укрытиях, 
сделанных из куполов парашю-
тов, готовил пищу на кострах и 
отрабатывал взаимодействие с 
использованием современных 
средств связи. Всё это, есте-
ственно, происходило под не-
прерывным контролем опытных 
инструкторов поисково-спаса-
тельной и парашютно-десантной 
службы училища.

Можно с твёрдой уверенно-
стью сказать, что полученные в 
ходе таких интенсивных занятий 
по выживанию знания помогут 
будущим лётчикам в сложной си-
туации.

– Сергей Александрович, ещё 
недавно дорога в небо была откры-
та только парням. Но с прошлого 
года такой шанс – стать лётчика-
ми – появился и у девушек. Как 
проходит подготовка двух первых 
наборов? Какую часть программы 
они уже освоили, каких успехов 
добились?

– Действительно, с сентя-
бря 2017 года в Краснодарском 
высшем военном авиационном 
училище лётчиков проходят об-
учение 16 военнослужащих жен-
ского пола. На 1-м курсе они 
освоили 15 учебных дисциплин, 
и средний балл по итогам проме-
жуточных аттестаций в первом и 
втором семестре составил 4,78 и 
4,79 соответственно. Хочу отме-
тить, что это на 15-20 процентов 
выше аналогичных показателей у 
парней.

На 2-м курсе наряду с гума-
нитарными и математическими 
науками им предстоит изучение 
профессиональных дисциплин, 
таких как «Аэродинамика и ди-
намика полёта», «Авиационная 
метеорология», «Теория авиаци-
онных двигателей», «Парашют-
но-спасательная подготовка».

К своим первым полётам, 
правда, пока на тренажёре, они 
приступят уже в марте следующе-
го года.

– Расскажите о том, насколько 
высоки требования к тем, кто хо-
чет стать лётчиком. Какой конкурс 
в КВВАУЛ и какие испытания при-
дётся пройти абитуриентам, чтобы 
мечты о небе стали явью?

– Набор в Краснодарское 
высшее военное лётное училище 
в этом году составил 443 челове-
ка, из них, как я уже говорил, 15 
человек женского пола. В числе 
поступающих к нам прибыли во-
еннослужащие, выпускники ка-
детских корпусов и суворовских 
училищ, юнармейцы. При этом 
кандидатам необходимо было на-
брать по результатам ЕГЭ не ме-
нее 251 балла – таков минималь-
ный проходной показатель.  

Помимо этого, им предстоя-
ло пройти серьёзный отбор. Эта 
проверка знаний по таким дисци-
плинам, как математика, физика, 
русский язык, а также оценка 
физической подготовленности. 
Тщательно оценивается состоя-
ние здоровья будущих лётчиков, 
а также их профессиональная 
пригодность, которая выявляет-
ся путём социально-психологи-
ческого изучения, психологиче-
ского и психофизиологического 
обследований. 

Ведь небо не прощает оши-
бок, и за романтичной профес-
сией скрывается по-настоящему 
тяжёлый труд. Поэтому ко всем, 
кто хочет связать свою жизнь с 
лётным делом, предъявляются 
особые требования. 

 

    

Женская эскадрилья КВВАУЛ.

Ко всем, кто хочет связать свою жизнь 
с небом и лётным делом, предъявляются 
особые требования

Полковник Сергей ЕВДОКИМОВ. 

Прощание со Знаменем училища.

После выполнения учебного полёта.

Набор в Краснодарское высшее военное лётное 
училище в этом году составил 443 человека, 
из них 15 – женского пола

За 80-летнюю историю училище выпустило 
более 27 тысяч авиационных специалистов, 
из них более 18 тысяч лётчиков, среди которых 
представители 67 стран мира

Несмотря на то что 5-й курс в этом году 
был выпущен досрочно – в марте, налёт 
лейтенантов-выпускников составил более 
210 часов
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Юрий АВДЕЕВ 

В Конгрессно-выставочном цен-
тре «Патриот» под руководством 
Главного управления научно-ис-
следовательской деятельности и 
технологического сопровождения 
передовых технологий (инноваци-
онных исследований) (ГУНИД) Ми-
нобороны прошла 2-я Молодёжная 
научно-техническая конференция 
«Юный робототехник». 

– Создание робототехниче-
ских комплексов в интересах Рос-
сийской Федерации это важная 
государственная задача, реше-
нию которой уделяется большое 
внимание со стороны руковод-
ства страны, – заявил, открывая 
конференцию, врио начальника 
ГУНИД генерал-майор Роман 
Кордюков.

В настоящее время робототех-
ника – интенсивно развивающе-
еся научное направление, кото-
рое обусловлено необходимостью 
освоения новых сфер и областей 
деятельности человека. Он стре-
мится расширить возможности 
и сферу своей деятельности. Че-
ловечество всё более активно ос-
ваивает потенциально опасные 
среды. Ведь, например, специфи-
ческие космические, подводные, 
подземные исследования позво-
ляют глубже познать строение 
материи и её взаимодействие с 
энергией. 

С одной стороны, такая де-
ятельность сопряжена с рядом 
опасностей для жизни людей, а с 
другой – человек не хочет зани-
маться рутинной однообразной 
работой, лишённой творчества. 
Вот почему люди изобретают и 
будут изобретать помощников-
роботов во всех этих сферах сво-
ей жизнедеятельности. Наиболее 
востребованы робототехнические 
комплексы там, где недостаточно 
возможностей человека, либо есть 
большая опасность для его жизни 
или здоровья.

Здесь на первый план выходит 
необходимость обладать кадро-
вым резервом в данной области. 
Как показал практический опыт, 
начинать обучение будущих кон-
структоров, инженеров, техников 
необходимо со школьного уров-
ня. Именно поэтому Минобо-
роны реализует ряд программ и 
планов, направленных в той или 
иной мере на подготовку моло-
дых людей школьного возраста 
по тематике робототехники. Од-
ним из них стало прошедшее ме-
роприятие. 

В работе 2-й Молодёжной на-
учно-технической конференции 
«Юный робототехник» приняли 
участие 319 воспитанников из 27 

довузовских организаций Мин-
обороны, а также руководители 
органов военного управления, на-
учно-исследовательских органи-
заций военного ведомства. Свои 
научные достижения и разработ-
ки представили участники кон-
ференции из различных регионов 
нашей страны.

В этом году в два раза было 
увеличено количество соревно-
ваний, а также расширен их 
формат. Основное требование к 
участию в соревнованиях – ис-
пользование наборов LEGO и 
других общедоступных конструк-
торских наборов для изучения ро-
бототехники.

Наиболее динамичное со-
ревнование – «Краповый берет», 
которое состояло из трёх этапов: 
«Гонки по линии» – за наиболее 
короткое время робот, следуя по 
дистанции, должен был добраться 
от линии старта до линии фини-
ша. Второй этап – «Лабиринт»: 
участникам необходимо было 
подготовить автономного мо-
бильного робота, способного наи-
более быстро пройти лабиринт. 
Завершающий этап – «Сумо». В 
этом соревновании необходимо 
вытолкать робота противника за 
пределы чёрной линии ринга.

Впервые в рамках конферен-
ции прошло соревнование «Ро-
бобиатлон». Его основная цель 
– преодоление специально подго-
товленной трассы с препятствия-
ми, имитирующими естествен-
ные и искусственные преграды: 
косогор, эстакада, 
брод, окоп, 
овраг, ежи, 
м и н н о е 
поле, ог-

невой рубеж и другие. Во время 
соревнования участники проде-
монстрировали навыки дистан-
ционного управления, а также 
конструкторские решения, по-
зволяющие их роботам преодоле-
вать сложные препятствия.

Другим не менее интересным 

элементом конгрессно-выставоч-
ного мероприятия стала экспози-
ция научных достижений молодё-
жи. В рамках программы демон-
страции научных достижений и 
разработок довузовских организа-

ций Минобороны было 
представлено более 

200 экспонатов. С 

их помощью были освещены во-
просы моделирования и констру-
ирования роботов, программиро-
вания их модулей и систем.

Показанные наземные, мор-
ские и воздушные робототех-
нические проекты позволили в 
миниа тюре представить возмож-

ности того или иного вида буду-
щего вооружения, военной и спе-
циальной техники. При этом все 
проекты в полной мере показали 
имеющийся потенциал у юных 
конструкторов и свободу полёта 
их фантазий в изобретениях.

По мнению начальника Глав-
ного научно-исследовательского 
испытательного центра робото-
техники Минобороны полков-
ника Сергея Попова, конструк-
тивные решения воспитанников, 
использованные при создании 
роботов с учётом имевшихся у 
них возможностей, в некоторых 
случаях представляют определён-
ный интерес для специалистов 
центра. 

Молодые участники конфе-
ренции порадовали её органи-
заторов и в теоретических об-
ластях по различным темам, свя-
занным с робототехникой. Впер-
вые на конференции со своими 
докладами выступили воспитан-

ники довузовских организаций 
по перспективным вопросам раз-
вития и применения робототех-
нических комплексов в военном 
деле. 

Представители научно-ис-
следовательских организаций 
высоко оценили актуальность и 
оригинальность представленных 
решений.

Например, в условиях веде-

ния морского боя, а также при 
проведении военно-морских опе-
раций одной из важнейших задач 
считается обеспечение беспре-
пятственного передвижения 
своих кораблей и судов между 
пунктами назначения. При этом 

как ни удивительно, но наиболее 
опасным местом считаются мор-
ские порты, которые противник 
стремится заминировать различ-
ными способами. Из-за этого обе-
спечение минной безопасности 
считается одной из приоритетных 
задач.

Поэтому тема «Роботизация 
процесса разминирования фар-
ватера», рассмотренная воспи-
танником Севастопольского пре-
зидентского кадетского училища 
Владимиром Кузенковым, пред-
ставляет интерес для военных мо-
ряков.

В работе предложена струк-
тура и способы использования 
робототехнического комплекса 

противоминной обороны, позво-
ляющего выполнять задачи поис-
ка, обнаружения и уничтожения 
морских мин.

Предложенный комплекс тех-
нических решений позволяет су-
щественно снизить долю участия 
личного состава кораблей охраны 
водного района в операциях по 
разминированию. Это повышает 
общую безопасность выполнения 
противоминных операций.

Интересными были и другие 
доклады воспитанников суворов-
ских, нахимовских и кадетских 
училищ. В каждом из них была, 
как говорится, своя изюминка.

С целью определения при-
зовых мест была сформирована 
экспертная группа из представи-
телей органов военного управле-
ния. Её высокие оценки получили 
макеты роботов, созданные вос-
питанниками Кадетской школы 
IT-технологий Военной академии 
связи имени Маршала Советского 
Союза С.М. Будённого, Екате-
ринбургского суворовского воен-
ного училища и Севастопольского 
нахимовского военного училища.

В номинации «За лучшую 
разработку в области робототех-
ники» признаны лучшими пред-
ставители Краснодарского пре-
зидентского кадетского училища; 
в номинации «За лучшую защиту 
проекта» – представители Панси-
она воспитанниц Минобороны; 
«За лучшую идею в области робо-
тотехники» – воспитанники Уссу-
рийского суворовского военного 
училища.

В ходе проведённых соревно-
ваний по робототехнике среди 
27 команд довузовских организа-
ций Минобороны победителями 
стали: в номинации «Краповый 
берет» – Казанское суворовское 
военное училище; в номинации 
«Роботир» – Ставропольское пре-
зидентское кадетское училище; в 
номинации «Программирование 
в реальном времени» – Уссурий-
ское суворовское военное учи-
лище; в номинации «Ориентиро-
вание на местности» – Тверское 
суворовское военное училище; в 
номинации «Робобиатлон» – Тю-
менское президентское кадетское 
училище.

Помимо всего прочего, в рам-
ках мероприятия состоялось об-
суждение вопроса о создании ме-
тодического объединения препо-
давателей по робототехнике и на-
учно-технического клуба «Юный 
робототехник».

Развитие тематик в данном 
направлении планируется реали-
зовать и в рамках другого проекта 
Минобороны.

– Сейчас у нас реализуется 
масштабный проект Военный ин-
новационный технополис ЭРА – 
площадка создания, реализации, 
поиска, отбора инновационных 
разработок. И важнейшим сег-
ментом технополиса станет – та-
лантливая молодёжь, – заявил 
генерал-майор Роман Кордюков, 
обращаясь к воспитанникам. – 
Возможно, уже в ближайшее вре-
мя ваши инновационные реше-
ния получат свою реализацию в 
технополисе.

«  » 
  

Минобороны готовит кадровый резерв по научно-прикладным темам

Разработки подрастающего поколения уже представляют интерес.

В рамках программы демонстрации научных 
достижений и разработок довузовских 
организаций Минобороны было представлено 
более 200 экспонатов

Владимир СОСНИЦКИЙ 

Юнармейский отряд «Выстрел» Краснодарского высшего военного 
училища имени генерала армии С.М. Штеменко своим формировани-
ем во многом обязан инициативе руководства Восьмого управления 
Генерального штаба Вооружённых Сил РФ. Около полутора лет тому 
назад в ходе анализа абитуриентской базы училища появилась идея более 
конкретной индивидуальной работы с будущими курсантами. И именно 
общественное юнармейское движение в этом деле предлагало эффек-
тивные методы отбора и подготовки будущих военных профессионалов. 

С первых дней создания 
юнармейского отряда он попал 
под заботливую опеку началь-
ника Краснодарского высшего 
военного училища полковника 
Эдуарда Коржана, его замести-
теля по военно-политической 
работе полковника Кирилла Ле-
бедева. Они постарались так ор-
ганизовать работу с «красными 
беретами», чтобы ребята, ориен-
тирующиеся на учёбу в военных 
вузах, были гармонично развиты-
ми личностями, настоящими па-

триотами своей страны. Активно 
участвуя в общественной жизни 
училища, молодёжный отряд стал 
как бы внештатным учебным 
подразделением КВВУ. И это за 
достаточно короткое время при-
вело к тому, что бойцы юнармей-
ского отряда «Выстрел» стали на-
стоящей боевой единицей воен-
но-патриотического движения в 
Краснодарском крае. Каждый из 
юнармейцев участвует в трени-
ровках сразу нескольких отряд-
ных спортивных команд, которые 
показывают высокие результаты 
в военно-спортивных соревнова-

ниях «Юнармии» и молодёжных 
клубов Кубани. Особой попу-
лярностью в училищном отряде 
пользуются походы по местам 
боёв Великой Отечественной 
войны в Краснодарском крае. 
Как рассказал командир отря-
да – офицер по военно-полити-
ческой работе майор Александр 
Ванжула, особо памятным для 
юнармейцев стал трёхдневный 
историко-патриотический поход 
в район проведения Туапсинской 
оборонительной операции 1942–

1943 годов. Организован он был 
минувшим летом в честь 75-летия 
Битвы за Кавказ. Офицеры, кур-
санты и юнармейцы Краснодар-
ского высшего военного училища 
имени генерала армии С.М. Ште-
менко прошли по местам про-
ведения ожесточённых боёв тех 
лет: гора Индюк, гора Круглая и 
гора Семашхо. Они приводили в 
порядок воинские захоронения, 
вели поиск артефактов военной 
поры.  Конечной точкой похо-
да стала вершина горы Семашхо 
(1035 м), за которую осенью 1942 
года шли самые ожесточённые 

бои, так как она являлась узло-
вой в Туапсинской оборонитель-
ной операции на участке от горы 
Индюк на северо-западе и почти 
до горного массива Семиглавая 
на юго-востоке. Именно здесь в 

тяжёлых кровопролитных боях 
были остановлены гитлеровские 
части, пытавшиеся прорваться к 
Туапсе, чтобы потом вдоль побе-
режья выйти в тыл наших войск и 
овладеть основными коммуника-

циями Кавказа. На вершине горы 
участники похода установили 
памятную табличку с надписью 
«Шагнувшим в бессмертие» и по-
чтили память по гибших героев 
минутой молчания.

– В походах по местам боёв 
мы не просто узнаём подробно-
сти военной истории, памятных 
событий, героических фактов 
и подвигов наших бойцов, но и 
благодаря наглядности как будто 

бы ощущаем атмосферу фрон-
товой поры, словно переносимся 
в то время, – делится впечатле-
ниями юнармеец Валерий Мар-
тынов. 

У юнармейцев училищного 
отряда есть и прекрасная воз-
можность наглядно соприкос-
нуться с основами учебного 
процесса, ближе ознакомиться 
с военными специальностями, 
которым обучают в училище. И 
эта работа тоже не проходит зря. 
Она сказывается чётким военно-
патриотическим настроем юнар-

мейцев и их глубокой профори-
ентацией на пути к поступлению 
в военный вуз. И не случайно 
почти все мальчишки отряда 
«Выстрел» мечтают поступить в 
Краснодарское высшее военное 

училище имени генерала армии 
С.М. Штеменко, чтобы потом 
связать свою жизнь со службой 
защиты государственной тайны 
наших Вооружённых Сил. Ну 
а те, кто выберет иной путь по 
жизни, непременно найдут себя в 
различных сферах деятельности, 
применив достойные качества 
патриота и гражданина, получен-
ные в юнармейском движении. 

Недавно юнармейцы учили-
ща вместе со своими старшими 
товарищами и наставниками – 
курсантами КВВУ участвова-
ли в открытии Краснодарского 
мультимедийного исторического 
парка «Россия – моя история». 
Они стали одними из первых по-
сетителей залов, в которых разме-
щён познавательный сегмент под 
названием «Страницы истории 
Кубани». Широко наглядное рас-
положение материала знакомило 
ребят с историей родного края в 
контексте всей российской исто-
рии. Эта музейная экскурсия ста-
ла одним из элементов цикла во-
енно-патриотических мероприя-
тий, проводимых с юнармейцами 
училища в год 100-летия Службы 
защиты государственной тайны. 
Как отметила боец отряда «Вы-
стрел» Олеся Дрозд, анимация, 
видеоинфографика и трёхмерное 
моделирование очень ярко допол-
нили проводимые с юнармейцами 
мероприятия в стенах училища, 
оставили в душах ребят потрясаю-
щее впечатление. 

Есть в деятельности юнар-
мейского отряда училища и ещё 
одна немаловажная грань. Уча-
ствуя в военно-патриотической 
работе с подростками, курсанты 
получают ни с чем не сравнимую 
по своей важности практику воен-
но-педагогических навыков, ко-
торые для современного офицера 
становятся непреложным профес-
сиональным качеством. И, может 
быть, именно поэтому всё больше 
курсантов с энтузиазмом и жела-
нием берутся за шефскую работу с 
юнармейцами училища.

Фото Святослава СТРАХОВА 
Краснодар

 
Военные училища всё чаще пополняют участники юношеского движения

Знакомство с Краснодарским мультимедийным историческим парком «Россия – моя история».

Отрядная жизнь юнармейцев сказывается 
при выборе профессии на пути к поступлению 
в военный вуз

Тверские суворовцы преуспевают в робототехнике.
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Александр КОЛОТИЛО 

Заместитель политрука радиороты 
415-го отдельного батальона связи 
Арнольд Мери стал первым эстонцем, 
удостоенным звания Героя Советско-
го Союза. Оно было ему присвоено 15 
августа 1941 года за мужество, про-
явленное в бою у деревни Могилицы 
Дновского района Псковской области.

Он был не только первым эстон-
цем – Героем Советского Союза, но 
и одним из первых политработни-
ков Красной Армии, которые удо-
стоились столь высокой чести уже в 
августе 1941 года.

Представьте себе ситуацию того 
времени. Дело было 17 июля 1941 
года: неразбериха в управлении, от-
сутствие сплошной линии фронта, 
отступление, часто далеко не орга-
низованное – шёл ведь только 25-й 
день войны. И вот в первом же сво-
ём бою заместитель политрука роты 
Арнольд Константинович Мери 
сумел собрать незнакомых ему бой-
цов, организовать оборону, получил 
при отражении атак противника 
четыре ранения и при этом остался 
в строю… Ему было в то время 22 
года. Примечательна ещё одна де-
таль: заместитель политрука вёл бой 
в форме… военнослужащих армии 
буржуазной Эстонии. Никто не мог 
предположить, что за свой первый 
бой заместитель политрука Арнольд 
Мери получит звание Героя. Ему 
была вручена медаль «Золотая Звез-
да» с номером 513. Вот как вспоми-
нал о своём награждении сам Ар-

нольд Константинович в беседе с 
Ильёй Вершининым:

«Шло немецкое наступление. 
От станции Морино до Старой Рус-
сы нас, раненых, везли трое суток. 
Было пять составов, причём один 
или два состава – с ранеными, а 
три состава – с каким-то оборудо-
ванием, которое, видимо, немцы 
очень хотели заполучить. Поэтому 
составы они не бомбили, а бомби-
ли дорогу перед составом. А потом 
утюжили из пулемётов по вагону. И 
так трое суток! Вагон был весь забит 
– 50 человек. А доехало до Старой 
Руссы нас трое. Большинство ране-
ных не были убиты, нервы не вы-
держивали, и люди выскакивали из 
вагонов и уползали в кусты поми-
рать. Я всё же до Старой Руссы до-
ехал, и в госпитале меня встретили 
наши «корпусники».

После того как меня обнару-
жили в госпитале в Старой Руссе, 
по секрету в первый раз сказали: 
«Послушай, а знаешь, тебя решили 
представить к правительственной 
награде». Я решил, что, пожалуй, к 
медали «За отвагу». Так что я рас-
считывал на медаль. Не знаю, мо-
жет, это сплетня, я откуда знаю, мне 
только говорили. А говорили так, 
что из батальона меня представили 
на «Красную Звёздочку». А в штабе 
корпуса сказали: на звание Героя 
Советского Союза. Потому что если 
бы я не сделал того, что сделал, то 
накрылся бы весь корпус».

В представлении на заместителя 
политрука Арнольда Константино-
вича Мери к присвоению звания Ге-

роя Советского Союза с вручением 
ордена Ленина и медали «Золотая 
Звезда» от 4 августа 1941 года гово-
рится:

«Тов. Мери во время боя, буду-
чи ранен, оставался в строю и вёл 
уничтожающий огонь по противни-
ку из ручного пулемёта. Бойцы, на-
ходившиеся в обороне, после того, 
как вышли патроны, заколебались 
и начали отходить. Тов. Мери под 
сильным огнём противника принёс 
ящик патронов и личным примером 
заставил красноармейцев-эстонцев 
стойко держаться и удерживать за-
нятую позицию.

Тов. Мери, будучи дважды ра-
нен, продолжал вести бой с ис-
ключительной стойкостью и вооду-
шевлял красноармейцев-эстонцев 
драться и только после третьего се-
рьёзного ранения был эвакуирован 
на медпункт.

Пример героизма тов. Мери 
широко популяризован среди крас-
ноармейцев-эстонцев частей 22-го 
стрелкового корпуса».

В действительности Арнольд 
Мери был ранен, как свидетель-
ствовали следы на его теле, не триж-
ды, а четырежды.

А вот как повествовал о тех со-
бытиях, спустя годы, сам Арнольд 
Константинович в том же интер-
вью:

«Мне довелось служить в двух 
эстонских стрелковых корпусах 
Красной Армии – 22-м и 8-м. 

Тогда произошла такая совер-
шенно нелепая вещь. Штаб 22-го 
корпуса находился примерно в 30 

километрах от линии фронта. И от 
немцев – ни слуху ни духу. Причём 
как раз утром меня вызвали в штаб 

корпуса и дали задание к вечеру 
возглавить группу радиомашин и 
выйти на передовую для того, что-
бы обеспечивать связь между пере-
довой и штабом корпуса. Через два 
часа, когда я собрал ребят из этих 
трёх машин, с которыми должен 
был выйти на линию фронта, мы 
оказались под огнём немцев. Я ре-
шил, что тут не может быть нем-
цев. Не может быть! Поскольку 
мы были одеты в эстонские бур-
жуазные мундиры, это, наверное, 
какая-то проходящая часть приня-
ла нас за немецких парашютистов. 
И какая-то нелепая история про-
исходит! И бросился разбираться: 

в чём дело? Бросился и залез за 
спину наступающих немцев. Тогда 
меня ошарашила другая мысль. До 
штаба корпуса остаётся меньше ки-
лометра, а никаких оборонитель-
ных позиций у штаба корпуса не 
было – ни одного окопа не было, 
ни одной части не было, готовой 
держать оборону. Через полчаса 
штаб корпуса будет уничтожен. А 
уничтожение штаба – это уничто-
жение корпуса. Я бросился назад. 
Паника. Начал организовывать 
оборону. Это были не мои бойцы. Я 
не имел такого звания, чтобы ими 
командовать. Но я создавал обо-
рону. Говорю: «Если мы не будем 
обороняться, нас вырежут! Штыка-
ми заколют! Так что единственная 
возможность спастись – это соз-
давать оборону!» Если на кого-то 
не действовало, у меня был наган. 
Создал оборону. Несколько часов 
держались. Потом, когда я уже был 
ранен и в руку, и в ногу, пришлось 
руководить обороной ползком».

О своей дальнейшей фронто-
вой судьбе Герой Советского Союза 
полковник Арнольд Мери расска-
зывал следующее:

«Потом, находясь на излечении, 
когда уже почувствовал, что в состо-
янии вернуться в строй, я бросился 
разыскивать следы своего корпуса. 
Даже до Москвы добрался, но ни-
каких следов корпуса так и не обна-
ружил! Ну а тут в военной окружной 
газете появилось сообщение о том, 
что формируется новая эстонская 
стрелковая дивизия на Урале. Я из 
военного училища написал рапорт 
в Главпур РККА, что «считаю не-
правильным своё нахождение на 
военной учёбе. Я должен быть в 
эстонской части и воевать вместе с 
эстонскими ребятами!» Ну и дей-
ствительно, прошло каких-то десять 
дней, и поступил приказ из Москвы 

немедленно откомандировать меня 
в формируемую эстонскую часть. 
Так я попал в 249-ю Эстонскую 
стрелковую дивизию. Меня сперва 
назначили комсоргом стрелкового 
полка, затем помощником началь-
ника политотдела дивизии по рабо-
те среди комсомольцев и молодёжи. 
А с осени 1942 года и до конца вой-
ны я был помощником начальника 
политотдела корпуса по комсомоль-
ской работе...»

В июне 1945 года Арнольда 
Мери демобилизовали из армии и 
направили на родину, где его из-
брали первым секретарём ЦК ком-
сомола Эстонии. В 1949 году он по-
ступил в Высшую партийную школу 
при ЦК ВКП(б). Тогда же бывшего 
фронтовика направили на остров 
Хийумаа в качестве партийного 
уполномоченного для проведения 
депортаций, что впоследствии и по-
служило основанием для обвинения 
его в причастности к преступле-
ниям против человечности. Позже 
бывший фронтовик переехал в Гор-
но-Алтайск. Он окончил Высшую 
партийную школу и преподавал по-
литэкономию в Горно-Алтайском 
педагогическом институте. Вернул-
ся в Эстонию в 1960 году и работал 
на руководящих должностях в ми-
нистерстве просвещения Эстон-
ской ССР, был депутатом Верховно-
го Совета республики.

Герой Советского Союза пол-
ковник в отставке Арнольд Кон-
стантинович Мери умер в своём 
доме в Таллине 27 марта 2009 года. 
Он похоронен в Таллине на кладби-
ще Лийва.

Остаётся добавить, что Герой 
Советского Союза полковник в от-
ставке Арнольд Мери был награж-
дён 11 орденами. Последним из них 
– российским орденом Почёта – 
уже после смерти, в 2009 году. 

 

    
Как сложилась судьба Героя Советского Союза Арнольда Мери

75  

Роман ДМИТРИЕВ

Недавно исполнилось 75 лет с того 
дня, когда Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР лейтенанту 
Ивану Калиберде за мужество и ге-
роизм, проявленные при форсирова-
нии Днепра, было присвоено звание 
Героя Советского Союза. В сентя-
бре 1943 года он с бойцами своего 
взвода под огнём противника обе-
спечил успешную переправу самой 
первой группы красноармейцев на 
правый берег реки. 

Иван Афанасьевич Калиберда 
родился 21 мая 1920 года в селе Ве-
ликий Бурлук Харьковской обла-
сти в семье крестьянина. В 1941-м 
после окончания Ленинградского 
военно-инженерного училища ко-
мандовал учебным взводом, а затем 
сапёрной ротой в 20-й саперной 
бригаде 7-й саперной армии Мо-
сковского военного округа, затем 
находился в резерве офицерского 
состава при 28-й армии Юго-За-
падного фронта. 

Непосредственное участие в 
боях с вермахтом Иван Афана-
сьевич принимал, начиная с лета 
1942 года. Свой боевой путь он 
начал от реки Волги в должности 
командира понтонного взвода 6-го 
отдельного моторизованного пон-
тонно-мостового батальона Ста-
линградского фронта. Потом сра-
жался на Курской дуге, освобождал 
Украину. Закончил войну старший 
лейтенант Калиберда помощни-
ком командира мостовой роты по 
технической части 6-го отдельного 
моторизованного понтонно-мо-
стового батальона 4-го Украинско-
го фронта.

Звания Героя Советского Со-

юза Иван Афанасьевич был удосто-
ен Указом Президиума Верховного 
Совета СССР от 26 октября 1943 
года. Сухие строчки представления 
к высокому званию не могут опи-
сать ту ночь и утро так, как сделал 
это военный корреспондент газеты 
«Суворовский натиск» Лев Шапи-
ро в ноябре 1943 года. 

«Солнце опускалось к закату, 
– писала тогда газета. – Тишина 
стояла над Днепром. Одинокий 
выстрел или автоматная очередь 
раздавались на правом берегу, и 
шуршащее эхо медленно перека-
тывалось по песчаным холмам, по 
оврагам, по широкой воде и затиха-
ло в кустах, под которыми лежали 
понтонёры, ожидая пехоту.

Пехота прибыла к четырём ча-
сам. Понтонёры сразу забыли о 
своих сомнениях. Лодку столкну-
ли на воду, автоматчики уселись на 
дно понтона, гребцы заняли свои 
места. Лейтенант Калиберда сто-
ял на носу у ручного пулемёта. Он 
всматривался в противоположный 
берег, отдавал короткие команды, а 
сам был готов в любую минуту от-
крыть огонь. 

Железная лодка отчалила от бе-
рега и, повинуясь дружным усили-
ям гребцов, с каждым взмахом вёсел 
стала набирать скорость. Правый 
берег подозрительно молчал… Но 
вот воздух разрезал первый враже-
ский снаряд, разорвавшийся вбли-
зи правого борта. Второй снаряд 
лёг слева. Фонтаны воды обдали 
лодку. Вражеские снаряды всё чаще 
ложились вокруг, вздымая воды 
Днепра. Когда преодолели первую 
половину пути, о борт защелкали 
пули. Вёл огонь вражеский пуле-
мёт. Лейтенант Калиберда меткими 
очередями своего ручного пулемёта 

заставил замолчать огневую точку. 
Кто-то крикнул: «Пробоина!» – в 
понтон хлынула вода. Несколько 
человек кинулись к пробоине и 
забили её припасёнными тряпка-
ми. В лодке появились раненые, 
осколок разбил весло. Но понтон, 
управляемый волевым команди-
ром, продолжал плыть по кипящей 
от разрывов реке к цели. Когда от-
чётливо стал виден берег, Калибер-
да дал рулевому сержанту Фадееву 
ориентир для причала. Но вдруг 
перед глазами лейтенанта всё за-
кружилось и куда-то поплыло… 
Гимнастёрка стала темнеть от кро-
ви. Вражеская пуля пробила грудь 
навылет. Над Калибердой, который 
свалился на дно понтона, скло-
нился санинструктор. На какое-то 

мгновение бойцы растерялись. Со-
брав все силы, командир приказал: 
«Налечь на весла!» – и потерял со-
знание. Команду раненого офице-
ра подхватил комсорг взвода сер-
жант Фадеев. Взмахи вёсел снова 
стали ровными, уверенными. Пон-
тон приближался к цели. 

Когда понтон с первым десан-
том врезался в береговой песок, 
наша артиллерия усилила огонь по 
противнику. Бойцы, выскакивая из 
лодки и стреляя на ходу, очищали 
от фашистов первые метры родной 
земли на правом берегу Днепра. 

Было это южнее Кременчуга. 
Вместе с первым десантом на пон-

тоне переправились телефонисты, 
которые навели связь через Днепр 
в этом районе. Вскоре сержант Фа-
деев доложил по телефону о завер-
шении первого рейса, о тяжёлом 
ранении командира и о том, что 
понтон получил большое количе-
ство пробоин и вышел из строя. 

К месту, где причалил понтон 
Ивана Калиберды, подплывали но-
вые и новые лодки с десантом. За-
хваченный плацдарм расширялся 
по фронту и в глубину.

Освобождая Правобережную 
Украину, понтонёры из взвода Ка-
либерды радовались тому, что им 
выпала честь в числе первых фор-
сировать Днепр. Но их радость ом-
рачалась тем, что не было рядом с 
ними их боевого командира. Его 

увезли в тот памятный день на ле-
вый берег в тяжёлом состоянии, и 
бойцы не знали, где он, жив ли? 

И ликованию их не было преде-
ла, когда получили они письмо от 
командира взвода. Иван Калиберда 
писал из госпиталя. Он благодарил 
понтонёров за хорошую службу, 
просил беречь боевую дружбу и 
обещал после выздоровления не-
пременно вернуться к ним. Не-
сколько раз перечитывали бойцы 
письмо командира. Ответ писали 
всем взводом. С гордостью со-
общили ему, что за проявленное 
мужество на Днепре он и сержант 
Алексей Фадеев 26 октября 1943 

года удостоены высокого звания 
Героя Советского Союза. Осталь-
ные бойцы взвода награждены ор-
денами и медалями. 

…Звезду Героя Ивану Афана-
сьевичу вручал в декабре 1943 года 

в штабе 2-го Украинского фрон-
та начальник инженерных войск 
фронта генерал-майор инженер-
ных войск Александр Данилович 
Цирлин. Примечательно то, что 
генерал Цирлин до войны был на-
чальником Ленинградского Крас-
нознамённого военного инженер-
ного училища, в котором учился 
Калиберда, и они знали друг друга 
ещё до войны.

Отгремела война. Бывший 
понтонёр получил высшее военно-
юридическое образование и с 1956 
года продолжил службу в органах 
военной прокуратуры в должности 
помощника военного прокурора 

Прикарпатского военного округа. 
С 1969 года Иван Афанасьевич 

Калиберда – в запасе. После уволь-
нения с военной службы работал 
начальником музея истории войск 
Прикарпатского военного окру-
га, руководителем начальной во-
енной подготовки средней школы 
№ 34 города Львова, начальником 
отдела кадров научной библиоте-
ки имени В. Стефаника Академии 
наук Украинской ССР. Воспитал 
двух сыновей, внучку, трёх внуков 
и правнука. 

Иван Афанасьевич как участ-
ник Великой Отечественной во-
йны и Герой Советского Союза 
всегда считал своим долгом вести 
воспитательную работу среди мо-
лодёжи, рассказывать правду о во-
йне, о героизме братских народов 
Союза ССР. Выступая в любом 
коллективе, он всегда делает бесе-
ду живой, непринуждённой, чтобы 
увлечь слушателей, пробудить у 
них благородные стремления.

Сейчас генерал-майор юстиции 
в отставке Иван Афанасьевич Ка-
либерда живёт во Львове, поддер-
живает связь с ветеранами Великой 
Отечественной войны, прожива-
ющими на Украине, и продолжает 
воспитывать молодое поколение 
на подвигах воинов-фронтовиков. 
Его жизнь сама по себе является 
ярким примером самоотвержен-
ного служения Родине, мужества и 
героизма. 

Коллектив Главной военной 
прокуратуры Российской Феде-
рации поздравляет Ивана Афана-
сьевича с 75-летним юбилеем при-
своения ему высокого звания Героя 
Советского Союза, желает крепкого 
здоровья и гордится тем, что такие 
офицеры-фронтовики посвятили 
свою послевоенную судьбу службе в 
органах военной прокуратуры.
______________

Роман ДМИТРИЕВ, заместитель 
начальника отдела протокола, 
взаимодействия со СМИ и обще-
ственностью управления (аппарата 
Главного военного прокурора) Глав-
ной военной прокуратуры РФ.

Роман БИРЮЛИН 

Он прошёл под руководством  пред-
седателя президиума объединенного 
совета «Союз ветеранов Войск ПВО» 
генерал-полковника Анатолия Хюпе-
нена. На заседании были подведены 
итоги работы организации за про-
шедший год, а также обсуждались 
вопросы, касающиеся совершенство-
вания деятельности ветеранских 
организаций по военно-патриотиче-
скому воспитанию молодёжи. 

В работе пленума приняли 
участие делегаты от ветеранских 
организаций Войск ПВО из бо-
лее 20 регионов России, а также 
приглашённые гости. От коман-
дования Воздушно-космических 
сил Российской Федерации на за-
седании присутствовали замести-
тель главнокомандующего ВКС 
России по военно-политической 
работе генерал-майор Андрей 
Казакевич и командующий объ-
единением ПВО-ПРО (особого 
назначения) генерал-лейтенант 
Андрей Демин.

По традиции заседание на-
чалось с рассмотрения вопроса о 
включении в состав организации 
новых членов. В нынешнем году в 
президиум поступило две заявки, 
которые были единогласно при-
няты. Таким образом, «Союз вете-
ранов Войск ПВО» «прирос» вете-

ранской ячейкой, представляющей 
Сары-Шаганский полигон, а также 
организацией, объединяющей вы-
пускников Ленинградского высше-
го военно-политического училища 
ПВО имени Ю.В. Андропова.

– Уважаемые товарищи, дру-
зья, коллеги, – обратился генерал-

полковник Анатолий Хюпенен к 
собравшимся. – Прошедший год 
был насыщен важными политиче-
скими событиями. Вместе со стра-
ной мы торжественно отметили 73 
года Победы советского народа в 
Великой Отечественной войне, 
100-летие Рабоче-Крестьянской 
Красной Армии. Состоялись вы-
боры Президента Российской 
Федерации. Организованно про-
шёл Единый день голосования, и 
всюду активное участие приняли 
практически все наши ветераны. 
Они  достойно исполнили свой 
гражданский долг и обеспечили 
должное качество выборов.

В ходе работы пленума в оче-
редной раз стало очевидным, что 
ветеранское движение является 
активной общественной силой и 
существует настоятельная необ-
ходимость объединения усилий 
всех ветеранских организаций для 
достижения единых целей. Это 
движение способно содействовать 
более оперативному решению ве-
теранских вопросов, особенно по 
их социальной защите. Задачи ве-

теранского движения – это забо-
та о ветеранах Вооружённых Сил, 
обеспечение их достойной жизни, а 
также военно-патриотическое вос-
питание общества. Среди основ-
ных целей «Союза ветеранов Войск 
ПВО»: усиление военно-патрио-
тической работы среди молодёжи, 
взаимодействие со СМИ в области 
пропаганды службы в армии, рабо-
та в частях и передача опыта моло-
дым офицерам, поддержка связей с 
международными и общественны-
ми организациями. 

Ветераны ПВО внесли также 
заметный вклад в успешное про-
ведение призыва молодёжи в ряды 
Вооружённых Сил России. Тут дали 
положительные результаты и «Уро-
ки Мужества», и «Уроки Памяти», 
проведённые с призывниками, 
когда они ещё были школьниками. 

Участвуя в работе по патрио-
тическому воспитанию, ветераны 
Союза помогают молодому поко-
лению самоутвердиться в обще-
стве, почувствовать, что оно вос-
требовано. 

Для этого используются раз-

личные формы и методы их обще-
ния. Одной из эффективных форм 
военно-патриотического воспи-
тания подрастающего поколения 
остаются музеи. Многие годы неиз-
менным успехом у молодёжи поль-
зуются музей Севера о 10-й отдель-
ной Краснознамённой армии ПВО 
в Архангельске и музей на базе 
севастопольской средней школы 
№ 43 имени дважды Героя Совет-
ского Союза генерал-полковника 
авиации Владимира Лавриненкова. 

– Функционирование и дея-
тельность «Союза ветеранов Во-
йск ПВО», его авторитет среди 
общероссийских ветеранских ор-
ганизаций, руководства Воздуш-
но-космических сил напрямую 
зависят от работы региональных 
общественных организаций ПВО, 
входящих в наш «Союз», – отме-
тил генерал-полковник Анатолий 
Хюпенен. – В этом году их устав-
ная работа нисколько не ослабла. 
Все наши региональные ветеран-
ские организации постоянно со-
вершенствуют свою деятельность. 
Но всегда среди хороших есть 
лучшие. Именно такие организа-
ции показали в этом году наиболее 
активную деятельность в социаль-
ной защите ветеранов, военно-па-
триотическом воспитании насе-
ления. Хотелось бы, чтобы таких 
организаций было больше.

    
В Москве состоялся очередной пленум Межрегиональной общественной организации «Союз ветеранов Войск ПВО»

Рабочий момент заседания.

    …
Одним из участников освобождения Советской Украины от немецко-фашистских захватчиков 
был Герой Советского Союза Иван Афанасьевич Калиберда

Иван КАЛИБЕРДА.

Лейтенант Калиберда меткими очередями 
своего ручного пулемёта заставил замолчать 
огневую точку

Арнольд Мери.
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Сирийские сапёры продолжают 
работать и в самом городе Деръа, 
центр которого был разрушен бое-
виками. Военнослужащие прове-
ряют, не осталось ли после оконча-
ния боевых действий мин-ловушек 
в развалинах домов и в подземных 
туннелях, которыми пользовались 
НВФ. Затем строительные бригады 
расчищают завалы.

Провинция Деръа граничит с 
Иорданией. Сейчас через недавно 
открытый пункт пропуска «Насиб» 
в САР активно возвращаются бе-
женцы. Только в среду в страну вер-
нулись 579 сирийцев, в том числе 
173  женщины и 295 детей. А всего с 
18 июля этого года – 19 849 человек. 
По имеющимся оценкам, свыше 
149 тысяч сирийцев, вынужденно 
находящихся на иорданской терри-
тории, уже изъявили желание вер-
нуться на родину. 

На днях делегация иорданских 
депутатов предложила министер-
ству транспорта САР открыть вто-
рой КПП на границе двух стран спе-
циально для передвижения граждан, 
оставив недавно открытый КПП 
«Насиб» лишь для перевозки грузов 
и транзитного движения. Делегация 
депутатов иорданского парламента 
прибыла с официальным визитом 
в Дамаск в понедельник и встрети-
лась с рядом сирийских министров 
и президентом Башаром Асадом.

Согласно сообщению пресс-
службы министерства транспорта 
САР, иорданская делегация высту-
пила с рядом предложений отно-
сительно решения ряда проблем, 
связанных с работой КПП «Насиб», 
среди них – время его работы (сей-
час он закрывается в 16.00), увели-
чение числа работников, открытие 
КПП Деръа-ар-Рамса, создание 
сирийско-иорданской компании 
сухопутного транспорта.

Во всех сирийских провинциях, 

пострадавших от боевых действий 
и возвращённых под полный кон-
троль законных властей САР, про-
должаются восстановительные ра-
боты. Так, около 400 из 1,5 тысячи 
жилых домов, повреждённых в ходе 
войны, восстановлены в горной ча-
сти провинции Латакия в Сирии. 
«Программа восстановления жилья 
в районах горной Латакии была на-
чата ещё в 2015 году, сразу после 
освобождения деревень от боеви-
ков, – заявил на этой неделе пред-
ставитель местных властей Самир 
Ислам, курирующий строительную 
программу. – Тогда мы создали спе-
циальную комиссию, которая объ-
ехала все освобождённые деревни, 
зафиксировала разрушения и соста-
вила план работ. По этой программе 
отремонтировано более 400 домов 
в семи населённых пунктах. Всего 
необходимо восстановить полторы 
тысячи зданий».

По его словам, на первый этап 
восстановительных работ было по-
трачено 1364 млн сирийских лир 
(более 2,6 млн долларов США). В 
первую очередь ремонт производит-
ся в домах, наиболее пострадавших 
в ходе войны. «В них мы восстанав-
ливаем стены, вставляем окна, что-
бы людям было куда возвращаться 
после войны», – отметил Самир 
Ислам. 

Наиболее часто встречающиеся 
повреждения – это разбитые сте-
ны, оконные и дверные проёмы, 
пояснил рабочий Васим Манхал, 
непосредственно занимающийся 
восстановлением жилых домов в 
горной Латакии. «Восстановление 
одного дома занимает, как правило, 
несколько недель», – сообщил он 
журналистам.

С 18 июля этого года, как со-
общается в очередном информаци-
онном бюллетене Центра приёма, 
распределения и размещения бе-
женцев, распространённом утром в 
четверг, на территории Сирийской 
Арабской Республики восстановле-

ны 702 образовательных и 116 меди-
цинских учреждений, отремонтиро-
ваны пять автомобильных мостов и 
909 км автомобильных дорог, про-
ложены 825 км линий электропере-

дачи, введены в эксплуатацию 102 
объекта водоснабжения и 538 элек-
троподстанций.

В настоящее время в 328 насе-
лённых пунктах провинций Алеппо, 
Риф Дамаск, Дейр-эз-Зор, Латакия, 
Хама и Хомс ведутся работы по вос-
становлению и ремонту 203 школ, 
182 дошкольных учреждений, 186 
хлебопекарен, 212 водонасосных 
станций, 185 электроподстанций, 
175 медицинских учреждений, 2049 
жилых домов. 

Представителями российского 
Центра по примирению враждую-
щих сторон на днях проведено две 
гуманитарных акции. В населённом 
пункте Джафар-Мансур (провин-

ция Алеппо) выданы 450 продо-
вольственных наборов общим весом 
1,9 тонны. В провинции Латакия 
гражданским работникам между-
народного аэропорта Хмеймим 

переданы 90 продовольственных 
наборов общим весом 389 кг. Всего 
с начала процесса урегулирования 
российским ЦПВС проведено 1998 
гуманитарных акций. Общий вес гу-
манитарного груза составил 3130,5 
тонны.

На северо-западе провинции 
Алеппо, сообщают ближневосточ-
ные СМИ, турецкая сторона, очи-
стив от одиозных экстремистских 
отрядов бесчинствующих боевиков 
город Африн, проводит аналогич-
ные мероприятия в городе Джарабу-
лус на западном берегу реки Евфрат. 
К проведению операции привле-
чены подконтрольные турецкому 
военному командованию формиро-

вания «Сирийской национальной 
армии» (СНА – бывшая «Свободная 
сирийская армия»). В Джарабулус 
для этого переброшены отряды «во-
енной полиции» СНА и подразделе-
ния турецкого спецназа, объявлен 
комендантский час.

Западнее города Алеппо бое-
вики протурецкой группировки 
«Нуреддин аз-Занки» не оставляют 
попыток оттеснить формирования 
радикальных исламистов от линии 
фронта, чтобы пресечь их прово-
кационные обстрелы. Тем не менее 
боевики из экстремистского альян-
са «Хайят Тахрир аш-Шам» про-
должают  обстреливать позиции си-
рийской армии на юго-западной и 
северо-западной окраинах Алеппо, 
используя миномёты и самодельные 
пусковые установки неуправляемых 
ракет.

По оценке МИД России, не пе-
рестают тревожить действия США в 
Сирии. Самолёты ведомой ими так 
называемой международной коа-
лиции уже продолжительное вре-
мя наносят интенсивные удары по 
окрестностям занятого игиловцами 
города Хаджин в Заевфратье, что 
сопровождается гибелью большого 
числа мирных жителей. На про-
шлой неделе стало известно об об-
наружении около 50 тел погибших 
в расположенном к югу от Хаджина 
посёлке Эш-Шафа. В минувшие 
выходные в поселке Аль-Букаан в 
результате очередного авиаудара 
коалиции погибли ещё 40 человек, 
преимущественно женщины и дети.

По информации сирийских 
СМИ, авиация коалиции в оче-

редной раз использовала при этих 
атаках снаряды с белым фосфором. 
Американцы продолжают отрицать 
это с тем же упорством, с которым 
в апреле они утверждали о якобы 
имевшем место использовании си-
рийским правительством химиче-
ского оружия в Думе. Доказательств 
этого, впрочем, не представлено до 
сих пор.

«Сохраняя незаконное воору-
жённое присутствие на территории 
Сирии с неопределёнными целями 
и временной перспективой, Ва-
шингтон выдаёт свою незаинтере-
сованность в скором преодолении 
кризиса в этой стране и другими 
действиями, – указала на брифинге 
в четверг официальный представи-
тель МИД России Мария Захарова. 
– В частности, препятствуя усили-
ям по социально-экономическому 

восстановлению и возвращению бе-
женцев и внутренне перемещённых 
лиц. Примером такой линии стало 
опубликованное 20 ноября заявле-
ние министерства финансов США о 
введении жёстких рестрикций про-
тив двух российских компаний».

Как отметил в МИД России, 
«получается, что американцы хоте-
ли бы оставить измученных войной 
сирийцев без такого жизненно не-
обходимого ресурса, как топливо. 
А как же забота о правах человека и 
гражданском населении? Ведь всё, 
чему покровительствовали США 
и ведомые ими коалиция и другие 
государства на территории Сирии, 
Ближнего Востока и Севера Аф-
рики, было заявлено как помощь 
гражданскому населению».

   «  »

Восстановительные работы идут полным ходом.

Всего с начала процесса урегулирования 
российским ЦПВС проведено 1998 гуманитарных 
акций. Общий вес гуманитарного груза составил 
3130,5 тонны

Владимир МОЛЧАНОВ 

К «пороховой бочке Европы», которой 
уже не одно столетие считаются 
Балканы, вновь подносят фитиль. 
На этот раз им может послужить 
намерение самопровозглашённой ре-
спублики Косово создать вооружён-
ные силы. Официально об этом, как 
сообщается из Приштины, косовские 
власти объявят 28 ноября на день ал-
банского флага. 

Само же решение о трансфор-
мации существующих сил безопас-
ности в полноценную армию было 
принято косовским парламентом 
в середине прошлого месяца. «Мы 
сформируем косовскую армию с 
партнёрами из США и НАТО. Нра-
вится это кому-то или нет, но до 
конца года это будет сделано», – за-
явил, комментируя это решение, 
глава парламента Кадри Весели.

До сих пор силы безопас-
ности Косово (СБК) имели 
на вооружении стрелковое 
оружие и ручные гранатомё-
ты западного производства, 
а также внедорожники Land 
Rover Defender, Hummer, 
турецкие бронемашины 
Otokar Cobra. Согласно 
принятому депутатами в 
Приштине пакету законов 
военно служащих создавае-
мой косовской армии будут 
дополнительно вооружать, 
оснащать и обучать, на что 
местный бюджет выделит 
300 млн евро в течение трёх 
лет. 

«У нас есть пехотное ору-
жие, самое современное, ко-
торое сейчас существует в за-
падных армиях. У нас будет 
и артиллерия, ПВО, защита против 
бронетехники, биологическая и хи-
мическая защита», – подчеркнул на 
днях заместитель министра сил без-
опасности Косово Агим Чеку. Пла-
нируется и развитие вертолётного 
подразделения.

При этом Агим Чеку попытался 
успокоить широкую обществен-
ность, отметив, что армия создаётся 
только для обороны Косово и у неё 
не будет «наступательного вооруже-
ния, наступательных возможностей 
и наступательной доктрины». Но 
это на словах…

В сентябре группа косовских 
спецназовцев заняла позиции на 
территории ГЭС «Газиводе», нахо-
дящейся под контролем Белграда. 
Формальным поводом стала по-
ездка на это водохранилище главы 
Косово Хашима Тачи. В связи с 

этим президент Сербии Александр 
Вучич отдал приказ привести воо-
ружённые силы в состояние полной 
боевой готовности.

И, к сожалению, нетрудно 
предположить, что подобные слу-
чаи будут только нарастать. Напри-
мер, по словам главы косовского 
правительства Рамуша Харадиная, 
Косово никому не уступит горнодо-
бывающий комбинат «Трепча» или 
водохранище Газиводе с одноимён-
ной электростанцией. На них пре-
тендует и Сербия, поскольку они 
всегда принадлежали республике.

У напряжённости между Сер-
бией и Косово глубокие корни. По-
явление же у Косово 
собствен-
ной 

армии приведёт только к её обо-
стрению. На это указал недавно 
первый вице-премьер – министр 
иностранных дел Сербии Ивица 
Дачич, подчеркнув, что косова-
ры, по всей видимости, готовятся 
к войне. В свою очередь министр 

обороны Сербии Александр Вулин 
заявил, что невозможно «дать не-
осуждённым террористам в руки 
тяжёлое вооружение и ожидать, что 
вокруг будет мир и стабильность». 
«Для того чтобы у вас была армия, 
вы в первую очередь должны стать 
государством, а как мы знаем, Ко-
сово – территория под управлением 
ООН в соответствии с резолюцией 
1244, поэтому там не может быть 
других вооружённых сил, кроме сил 
KFOR», – приводят слова Вулина 
информагентства.

Россия также неоднократно 

обращала внимание международ-
ного сообщества на то, что по-
добные поползновения являются 
прямым нарушением резолюции 
Совбеза ООН 1244 от 10 июня 1999 
года, закрепляющей пребывание 
в крае исключительно многона-
циональных контингентов под 
международным контролем. «Ни-
кто не даст гарантий, что эти так 
называемые вооружённые силы, 
костяк которых составляют терро-
ристы «Освободительной армии 
Косово», не будут в дальнейшем 
использованы против сербского 
населения на севере края», – было 
отмечено 26 октября с.г. в ком-
ментарии МИД России по поводу 
намерения Приштины создать 
полноценную армию.

Следует напом-
нить, что 

с 1999 года, когда вооружённое 
противостояние албанских сепа-
ратистов из «Освободительной ар-
мии Косово» и армии и полиции 
Сербии привело к натовским бом-
бардировкам Югославии, ситуация 
в косовском регионе регулируется 
подразделениями Специальной 
миссии ООН в Косово и частично 
– войсками Североатлантическо-
го альянса. Приштине разрешено 
иметь только силы безопасности 
численностью до 2 тысяч человек. 
Не более того.

Однако Косово при поддерж-
ке Запада открыто игнорирует эти 
международные договорённости. В 
марте 2004 года косовские албанцы 
устроили погромы, которые приве-
ли к массовому отселению сербов 
из края и уничтожению многочис-
ленных памятников их истории 
и культуры. Косовско-албанские 
структуры в Приштине в феврале 
2008 года в одностороннем поряд-
ке провозгласили независимость от 
Сербии. А в январе 2009 года были 
созданы силы безопасности Косо-
во. Их задействовали в ограничен-
ном числе миссий для оказания по-
мощи международным силам под 
руководством НАТО.

И вот сейчас Приштина ведёт 

подготовку к созданию собствен-
ной армии. При этом примечатель-
но, что ни ОБСЕ, ни Евросоюз не 
выступили против этих планов, 
хотя нарушаются ими же продекла-
рированные принципы. Что же ка-
сается Вашингтона, то там уже дав-
но стали делать ставку на Косово в 
рамках реализации своих далеко 
идущих геополитических планов. 
Ведь именно с Косово начался, по 
сути, слом всей системы мировых 
отношений, сложившейся после 
окончания Второй мировой войны, 
в том числе и компрометация роли 
ООН и её Совета Безопасности в 
решении конфликтных ситуаций.

Н ы н е ш н я я 
республиканская 
администрация 
США поддержала 
преобразование 
СБК в полноцен-
ную армию. Об 
этом заявил заме-
ститель помощ-
ника госсекретаря 
США Мэтью Пал-
мер. «Существует 
взаимопонимание 
между Соединён-
ными Штатами 
Америки и Косо-
во о том, как этот 
процесс должен 
развиваться», – 
сказал американ-
ский политик. 

В свою очередь 
в посольстве Со-
единённых Шта-
тов в Приштине 
подтвердили, что 
США «поддержи-
вают трансформа-
цию сил безопас-

ности Косово в профессиональные, 
многонациональные, оперативно  
совместимые с НАТО вооружённые 
силы с ограниченным мандатом 
территориальной самообороны». 
При этом в посольстве США доба-
вили, что «ни одна страна не может 
поставить вето на эту трансформа-
цию».

По словам главы косовского 
правительства Харадиная, побы-
вавшего с визитом в США, глава 
Пентагона Джеймс Мэттис также 
благословил Косово на создание 
полноценных вооружённых сил. 
И не только благословил, а уже 
распорядился оказать содействие 
этой затее. Для этого задействована 
американская военная база Кэмп-
Бондстил, расположенная вблизи 
Урошеваца на юге Косово.

Как отмечалось в октябре с.г. в 
комментарии МИД России, «такое 
пренебрежение к выстроенным в 
своё время с большим трудом меж-
дународно-правовым механизмам 
косовского урегулирования чревато 
подрывом стабильности в Балкан-
ском регионе в целом и в конеч-
ном счёте представляет собой на-
рушение прав проживающих в нём 
граждан на мирное и безопасное 
будущее».

   
Власти Приштины создают с американской помощью полноценную армию

Американская русскоязычная газе-
та «7 Дней», издаваемая в Чикаго, 
опубликовала 19 ноября с.г. статью 
«Как Трамп спас последний танко-
строительный завод США», даю-
щую представление о векторе во-
енно-промышленной политики 45-го 
президента США. 

«Президент Трамп – первый 
после окончания «холодной во-
йны» президент, который, похоже, 
понимает, что потерянная про-
мышленная база может однажды 
стоить нам нашей безопасности. 
Если вы хотите и дальше верить, 
что Америка по-прежнему явля-
ется «арсеналом демократии», как 
выразился Франклин Рузвельт в 
1940 году, возможно, вы не стане-
те слишком внимательно присма-
триваться к производственному 
сектору США. Китай стал мировой 
промышленной державой, значи-
тельно превосходящей Соединён-
ные Штаты во всём – от стали до 
смартфонов. Машиностроитель-
ная промышленность Германии 
затмевает нашу. Судостроительные 
верфи США вот уже несколько де-
сятков лет не создавали коммерче-
ских кораблей, предназначенных 
для международной торговли.

Но мало кто думает о том, как 
промышленный спад может по-
влиять на национальную оборону. 
Никто не знает, как может раз-
виться будущий конфликт среди 
держав, но Вашингтон может быть 
вынужден прибегнуть к ядерному 
оружию, если не сможет быстро 
подготовиться к обычным боевым 
действиям. 

Последний танковый завод в 
Америке расположен в Лиме, штат 
Огайо. И сейчас он собирает самую 
новую версию основного боевого 
танка армии M1A2. Объект вмеща-
ет 1,6 миллиона квадратных футов 
производственной площади. Ад-
министрация Трампа инвестирует 
кучу денег в модернизацию завода, 
но видно, что, как только Вашинг-
тон объявил победу над коммуниз-
мом, завод был забыт.

Армия даже хотела его закрыть, 
хотя это был единственный со-
хранившийся танковый завод в 
Западном полушарии. Тогда адми-
нистрация Обамы прогнозирова-
ла ослабление напряжённости во 
всем мире. Таким образом, 
армия считала, что смо-
жет сэкономить деньги, 

закрыв завод и возобновив его ра-
боту в будущем.

Однако, если бы завод закрыл-
ся, его работники ушли бы, за-
брав с собой ценнейшие навыки. 
К счастью, Конгресс отступил, 
выделив достаточно денег, что-
бы по-прежнему продавать танки 
иностранным заказчикам. Но по-
следний танкостроительный завод 
в Америке существовал на послед-
нем издыхании. Выпуск танков 
сократился до одного в месяц. В 
тот день, когда Обама покинул 
свой пост, танки собирали в общей 
сложности 75 рабочих.

И тут появился Трамп. 45-й 
президент сделал модернизацию 
армии и производственной базы 
Америки двумя из своих главных 
приоритетов. Советники прези-
дента вскоре поняли, что Лима – то 
место, где сходятся две эти области. 
Кроме того, расположение завода 
и производственные связи с Фло-
ридой, Индианой, Мичиганом, 
Огайо и Пенсильванией дают ему 
необычную электоральную значи-
мость. Ни один кандидат от Респу-
бликанской партии не получал Бе-
лый дом без поддержки Огайо.

Поэтому, когда Трамп увеличил 
бюджет обороны в 2018 году, появи-
лись новые деньги на танки. Армия 
сделала заказ на полную танковую 
бригаду (87 машин), Конгресс до-
бавил ещё несколько единиц, что-
бы восполнить потери в войнах, и 
в бюджетном году, начавшемся 1 
октября 2018 года, армия заказала 
достаточное количество танков для 
оснащения полутора бригад общей 
численностью 135 танков. Это до-
вольно большая перемена для объ-
екта, на сборочной линии которого 
ещё лишь несколько лет назад на-
ходился всего один танк. Занятость 
на заводе возросла до 573, и ожи-
дается, что в ближайшее время она 
превысит 1000 человек.

Сейчас завод в Лиме сочетает в 
себе промышленные, оборонные и 
избирательные приоритеты Белого 
дома Трампа, но его прошлое от-
ражало совсем иную философию 
Белого дома при Обаме – филосо-
фию безразличия к судьбе тяжёлой 
промышленности Америки.

Информационная 
служба 
7days.us.

На территории Косово с 12 июня 1999 года дислоцируются подразделения KFOR (Kosovo Force) – 
международные силы под руководством НАТО, отвечающие за обеспечение стабильности в Косо-
во. Численность KFOR – менее 5 тыс. военнослужащих.

США поддерживают трансформацию сил 
безопасности Косово в профессиональные, 
оперативно совместимые с НАТО 
вооружённые силы

   
 ?

Как спасли последний 
танкостроительный завод США

«Абрамс-1А1».
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Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

Многим известно современное пятиборье – олимпийский вид, объединя-
ющий плавание, фехтование, конную выездку, стрельбу и бег. О его воен-
но-прикладном аналоге – международном военном пятиборье, напротив, 
знают далеко не все. А этот вид спорта требует ещё большего универса-
лизма. Посудите сами: атлету необходимо стрелять из винтовки, пре-
одолевать наземную полосу препятствий, водную, а ещё метать гранату 
и бегать кросс по пересечённой местности. Только настоящие «желез-
ные» люди могут выдержать такие нагрузки. И один из таких – старший 
лейтенант Иван Дрюханов проходит службу курсовым офицером в леген-
дарной Военно-воздушной академии имени профессора Н.Е. Жуковского и 
Ю.А. Гагарина в Воронеже. 

Связать свою жизнь со слу-
жением Родине Ивану было 
предначертано судьбой и датой 
рождения – 23 февраля. Отец 
нашего героя служил в Военно-
воздушных силах инженером по 
эксплуатации самолётов, поэтому 
с раннего детства Ваня увлекал-
ся авиацией и мечтал о службе в 
ВВС. Впрочем, было у него и ещё 
одно увлечение – бег. Ещё в шко-
ле в городе Чудове Новгородской 
области он выделялся на фоне 
своих сверстников успехами в 
лёгкой атлетике. 

– Помню, как к нам в первом 
классе пришёл тренер и отобрал 
человек 10–15 для занятий, – рас-
сказывает Иван. – А через год из 
всей этой группы остались только 
я и мой друг.

Завершив обучение в 8-м 
классе, Ваня поступил в Санкт-
Петербургское суворовское учи-
лище, которое окончил в 2009 
году. В городе на Неве его специа-
лизация расширилась. В военных 
учебных заведениях традиционно 
культивируются военно-приклад-
ные виды спорта, поэтому суворо-
вец Дрюханов стал многоборцем: 
к беговым дисциплинам добави-
лись подтягивание на переклади-
не и метание гранаты.

А затем Иван переехал в Во-
ронеж, где поступил в Военный 
авиационный инженерный уни-
верситет, ставший вскоре Воен-
но-воздушной академией имени 
профессора Н.Е. Жуковского и 
Ю.А. Гагарина. На втором курсе 
он начал заниматься военным пя-
тиборьем. «Для меня это было ин-
тересно. Бегать я умел, с метанием 

гранаты проблем не возникало, 
да и навыками стрельбы обладал 
– с отцом не раз ходил на охоту. 
Только один вид – плавание – вы-
зывал трудности», – вспоминает 
старший лейтенант Дрюханов. Но 
упорные тренировки под руко-
водством преподавателя кафедры 
физической подготовки майора, 
а впоследствии подполковника 
Юрия Абаполова, принесли свои 
плоды. «Без его опеки, подсказок 
и наставлений мне бы не удалось 
ничего добиться», – с благодар-
ностью говорит Иван. 

После выпуска в 2014 году 
он остался в академии курсовым 
офицером. Попутно развивалась 
и спортивная карьера. В 2015-м 
дебютировал на чемпионате Во-
оружённых Сил по военному пя-
тиборью, проходившем в Чите. 
Тогда же лейтенанта Дрюханова 

вызвали на сборы в Москву, где 
российская команда готовилась 
к соревнованиям по международ-
ному военному пятиборью.

– Когда впервые увидел 
500-метровую полосу препят-
ствий, используемую для сорев-
нований СИЗМ (Международ-
ного совета военного спорта), то 
подумал, что мне её никогда не 
пройти, а ещё плавание с пре-
пятствиями… Одно дело просто 
проплыть в бассейне и совсем 

другое – преодолевать расстав-
ленные в воде препятствия, – де-
лится воспоминаниями Иван, 

по словам которого на первых 
порах ему было совсем не прос-
то осваивать новые дисциплины. 

Но сила характера и природ-
ное упорство помогли ему спра-
виться и с этими испытаниями: 
результаты пошли вверх. Конеч-
но, не сразу и не быстро, но не 
замети ть его прогресса тренеры 
сборной Вооружённых Сил не мог-
ли. В 2017-м старший лейтенант 
Дрюханов в составе армейской 

команды отправился в Австрию на 
региональный чемпионат СИЗМ, 
где победил в зачёте новичков, а 
в «тотале» занял 10-е место. Этого 
хватило, чтобы отобраться на чем-
пионат мира, и спустя несколько 
месяцев Иван выступил на этом 
форуме в Эквадоре. В составе 
сборной он стал серебряным при-
зёром в командном первенстве и 
занял 12-е место в личном.

2018 год принёс офицеру 
Воен но-воздушной академии 
ещё более солидные результаты: 
по беда в личном и командном 
за чё тах в чемпионате дружест-
венных армий стран – участниц 
СНГ, первое место в команде на 
международном турнире в Бело-
руссии, командный успех на реги-
ональном чемпионате СИЗМ. А в 
конце августа армейских пяти-
борцев снова ждал австрийский-
Винер-Нойштадт, где на этот раз 
проходил главный старт между-
народного сезона – мировое пер-
венство. «Это очень живописное 
место, в котором все необходимые 
для пятиборья объекты располо-
жены компактно и близко друг к 
другу. Очень удобно», – отмечает 
старший лейтенант Дрюханов.

Соревнования сложились для 
наших военнослужащих успешно. 
Капитан Сергей Алпатов одержал 
верх в общем зачёте, Иван показал 
второй результат в команде, став 

четвёртым в «тотале», старший лей-
тенант Алексей Свечников занял 
девятую строчку, а капитан Алек-
сей Крылов – десятую. Это предо-
пределило победу нашего квартета 
в командном первенстве. На выс-
шую ступень пьедестала поднялся 
и мой собеседник. Пока что это его 
наивысшее достижение в карьере. 

Впрочем, события на турни-
ре в Австрии развивались край-
не драматично. Если лидерству 

Сергея Алпатова почти ничто не 
угрожало, то на оставшиеся два 
места на призовом подиуме пре-
тендовали сразу три спортсмена: 
китаец Ючень Пан, немец Андрей 
Зонненберг и Иван Дрюханов. В 
итоге всех троих разделили лишь 
шесть баллов. Причём наш 
соотечественник уступил 
представителю Гер-
мании, завоевавше-
му «бронзу», все-
го…1,7 балла. 

– Обидно всё-
таки проиграть 
так мало и ли-
шиться третьей 
строчки в индиви-
дуальном зачёте, – не 
без горечи вспоми-
нает Иван. – Но это и 
урок на будущее: надо 
лучше готовиться и быть 
более сконцентрирован-
ным. Значит, есть над 
чем работать. 

По его мнению, высокий ре-
зультат в метании гранаты на точ-
ность сыграл с ним дурную шутку 
в следующем упражнении на даль-
ность. «Никогда не метал так точ-
но, а на дальность уже не хватило 
настроя – всего 51,7 метра. Вот и 
не добрал баллов», – признался он. 

Но у старшего лейтенанта 

Дрюханова ещё будет возмож-
ность громко заявить о себе. Пред-
стоящий год ознаменуется VII 
летними Всемирными военными 
играми, запланированными на 
октябрь 2019 года. Подготовка к 
ним уже началась. Иван мечтает 
попасть в сборную Вооружённых 

Сил, которой предстоит вы-
ступать в китайском Уха-

ни. Но для этого нужно 
пройти сквозь сито 
отборочных стартов. 
Будем надеяться, что 
у офицера-авиатора 
это получится!

Кстати, в про-
шлом году он заочно 

окончил Воронежский 
государственный инсти-
тут физической культу-

ры. А это открывает для 
него перспективы зани-

маться преподаватель-
ской деятельностью 

на кафедре физи-

ческой подготовки академии и 
передавать свой опыт курсантам. 
Так, как когда-то вкладывали в 
него самого свои знания и умения 
офицеры-наставники.

Фото из архива 
Ивана Дрюханова
Воронеж

, , 
Старший лейтенант Иван Дрюханов, служащий в ВУНЦ ВВС «Военно-воздушная 
академия имени профессора Н.Е. Жуковского и Ю.А. Гагарина», в этом году завоевал 
титул чемпиона мира в командном зачёте

Преодоление полосы препятствий на чемпионате мира – 2017 в Эквадоре.

ВЫДАЮЩИЙСЯ ТРИУМФ 
В СИНГАПУРЕ

Бронзовый призёр Олимпий-
ских игр 2012 года, чемпион мира 
и Европы армеец Владимир Мо-
розов по итогам семи этапов стал 
победителем Кубка мира FINA 
по плаванию 2018 года. Об этом 
стало известно по результатам 
его выступления на заключитель-
ном этапе турнира в Сингапуре. В 
итоговом рейтинге Кубка мира на 
счету спортсмена ЦСКА значатся 
402 очка. Второе место занял ещё 
один россиянин – Кирилл При-
года (231), третье – австралиец 
Митчелл Ларкин (222). Для ар-

мейского пловца эта победа ста-
ла уже вторым триумфом такого 
масштаба. Морозов побеждал в 
общем зачёте Кубка мира по пла-
ванию в 2016 году, став первым 
россиянином, завоевавшим пре-
стижный титул. Также в восьмёрку 
сильнейших КМ-2018 вошёл ещё 
один спортсмен ЦСКА – брон-
зовый призёр Игр-2016 в Рио-де-
Жанейро младший сержант Антон 
Чупков.

В городе у Джохорского про-
лива Морозов взял «золото» 
на дистанции 100 метров воль-
ным стилем, показав результат 
44,95 секунды и установив рекорд 
соревнований в России. Также он 
выиграл золотую награду на дис-
танции 50 метров баттерфляем, 
показав время 22,17 секунды и 
обновив рекорд России. Ещё одну 
медаль высшего достоинства на 
дистанции 200 метров брассом за-
воевал младший сержант Антон 
Чупков, показавший результат 
2 минуты 1,73 секунды.

АРМЕЙЦЫ НОМИНИРОВАНЫ 
НА НАЦИОНАЛЬНУЮ 
СПОРТИВНУЮ ПРЕМИЮ

Министерство спорта России 
объявило о старте голосования за 
лауреатов номинаций в области 
физической культуры и спорта 

2018 года. В число претендентов 
попали четыре представите-
ля ЦСКА. Национальная 
спортивная премия при-
суждается в 11 номина-
циях и 18 категориях. По 
итогам работы эксперт-
ного совета и народного 
голосования на церемо-
нии награждения озву-
чиваются 54 номинанта, 
18 из которых становятся 
победителями.

В номинации «Гор-
дость России» шанс на победу 
получили чемпион мира, трёх-
кратный чемпион Европы, за-
служенный мастер спорта Рос-

сии старший лейтенант Сергей 
Шубенков (лёгкая атлетика) – в 
категории «Спорт смен года»; 
олимпийская чемпионка, сере-
бряный призёр Олимпийских игр, 
чемпионка мира и Европы, дву-
кратная чемпионка Всемирных 
военных игр старший лейтенант 
Инна Дериглазова (фехтование) 
и серебряный призёр Олимпий-
ских игр в командном многобо-
рье, чемпионка Европы в команд-

ном многоборье, четырёхкратная 
чемпионка России Ангелина 

Мельникова (спортивная 
гимнастика) – в категории 

«Спортсменка года»; тре-
нер-преподаватель выс-
шей категории по лёгкой 
атлетике, заслуженный 
тренер России, настав-
ник старшего лейте-

нанта Марии Ласицкене 
Геннадий Габрилян – в 

категории «Тренер года».
О н л а й н - г о л о с о в а н и е 

проводится на официальном сай-
те Минспорта России в разделе 
«Конкурсы».

ОТБОР ЗАВЕРШИТСЯ 
ВО ФРАНЦИИ

С 23 по 25 ноября в Гренобле 
пройдёт заключительный этап 
серии Гран-при по фигурному ка-
танию, на котором выступят два 
спортсмена ЦСКА. Победитель-
ница юниорского Гран-при, вице-
чемпионка II зимних юношеских 
Олимпийских игр, серебряный 
призёр Гран-при и чемпионата 
мира среди юниоров Мария Сотс-
кова представит сборную России 
в женском катании. Серебряный 
призёр чемпионата России, брон-
зовый призёр чемпионата мира 
среди юниоров Александр Сама-
рин выступит в мужском катании.

Также во Франции выступят 
Евгения Медведева, Станислава 
Константинова и Дмитрий Алиев 
(одиночное катание), Александра 
Бойкова и Дмитрий Козловский 
(пары), Бетина Попова и Сергей 
Мозгов, Виктория Синицина и 
Никита Кацалапов (танцы). На-
помним, что Сотскова на третьем 
этапе Гран-при в Японии пока-
зала девятый результат, Самарин 
на втором этапе в Канаде занял 
четвёртое место. Этап в Гренобле 
станет заключительным перед 
финалом Гран-при, который 
пройдёт 6–9 декабря в канадском 
Ванкувере.

-   

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

Соревнования, проходившие на базе 
ВУНЦ ВВС «Военно-воздушная 
академия имени профессора Н.Е. 
Жуковского и Ю.А. Гагарина», в 
этом году обрели статус этапа 
Кубка Вооружённых Сил Россий-
ской Федерации, что позволяло 
присваивать по его итогам звание 
мас тера спорта России.  

Напомним, что Вячеслав Ши-
билкин в 1998 году окончил ги-
дрометеорологический факультет 
Воронежского высшего военного 
авиационного инженерного учи-
лища. За время обучения выпол-
нил норматив кандидата в мастера 
спорта, был неоднократным по-
бедителем чемпионата училища по 
армейскому рукопашному бою в ве-
совой категории до 75 кг. В год сво-
его выпуска из училища стал чем-
пионом ВВС. Продолжил службу 
в органах МВД РФ. С 1999 по 2000 
год выполнял боевые задачи в Че-
ченской Республике. 8 августа 2000 
года в составе сводного отряда во-
ронежского СОБРа был направлен 
в Ачхой-Мартан для участия в спе-
циальной операции. В ходе боя, за-
вязавшегося с превосходящими си-
лами боевиков, старший лейтенант 
Шибилкин погиб, накрыв собой 
гранату, и тем самым спас находя-
щихся рядом боевых товарищей. За 
героизм и личное мужество Указом 
Президента Российской Федерации 
7 августа 2001 года старшему лейте-
нанту Вячеславу Шибилкину было 

присвоено звание Героя России 
(посмертно). С того же года в стенах 
учебного заведения проходит тра-
диционный турнир памяти погиб-
шего выпускника. 

Открывал соревнования на-
чальник ВУНЦ ВВС «Военно-
воздушная академия имени про-
фессора Н.Е. Жуковского и Ю.А. 
Гагарина» генерал-полковник Ген-
надий Зибров. Как и в предыдущие 
годы, почётным гостем была мама 
Вячеслава – Надежда Жановна, 
традиционно вручавшая награды 
победителям в категории до 75 кг, 
в которой выступал её сын. В от-
крытии участвовали руководитель 
департамента физической культу-

ры и спорта Воронежской области 
Владимир Кадурин, а также член 
президиума Федерации армей-
ского рукопашного боя – один 
из родоначальников армейского 
рукопашного боя в нашей стране, 
начальник ЦСКА в 1992–1994 го-
дах и председатель Спортивного 
комитета Минобороны в 1994–
1999 годах генерал-майор в отстав-
ке Станислав Лаговский. 

В этом году в Воронеж съеха-
лись 93 спортсмена из 15 команд. 
14 из них являлись мастерами 
спорта, 45 – кандидатами в ма-
стера спорта, а 34 имели 1-й спор-
тивный разряд по армейскому ру-
копашному бою. Сборная хозяев 
– Военно-воздушной академии 
– выступала двумя коллективами. 

Общекомандную победу по 
итогам соревнований праздновала 
первая команда ВВА. Два её пред-
ставителя одержали верх в самых 
тяжёлых весовых категориях – 
курсанты Илхам Гахраманов (до 
85 кг) и Тарас Екимов (свыше 85 
кг). Курсант Мурсал Мурсалов за-
воевал «серебро» в весе до 75 кг, а 

ещё три рукопашника поднялись 
на нижнюю ступень пьедестала 
почёта – курсанты Хисаб Мети-
гов (до 60 кг), Роман Пасечник (до 
70 кг) и Кирилл Булучевский (до 
80 кг). Ещё два первых места на 
счету спортсменов второй коман-
ды ВВА – курсант Олег Горань-
ко первенствовал в категории до 
60 кг, а младший сержант Дмитрий 
Батурин – в весе до 70 кг. 

Три участника турнира выпол-
нили разрядные нормы на звание 
мастера спорта и ещё три – на кан-
дидата в мастера спорта. 

Второе место в общекоманд-
ном зачёте досталось представите-
лям Военной академии Воздушно-
космической обороны (г. Тверь), 
бронзовым призёром стала коман-
да Военной академии радиацион-
ной, химической и биологической 
защиты (г. Кострома). 

Отметим, что в Военно-воз-
душной академии имени про-
фессора Н.Е. Жуковского и Ю.А. 
Гагарина традиционно уделяется 
большое внимание физической 
подготовке и спорту. Незадолго до 
старта турнира были подведены 
итоги завершившейся Спартаки-
ады вузов Министерства обороны 
РФ 2018 года, в которой учебное 
заведение заняло почётное второе 
место, уступив лишь Военному 
институту физической культуры 
(г. Санкт-Петербург).

   
В Воронеже завершился XVIII турнир по армейскому 
рукопашному бою, посвящённый памяти Героя России старшего 
лейтенанта Вячеслава Шибилкина

Три участника турнира выполнили разрядные 
нормы на звание мастера спорта и ещё три – 
на кандидата в мастера спорта

Напряжённый момент поединка.

Сергей ШУБЕНКОВ номинирован на Национальную спортивную премию 
2018 года.

ФО
ТО

 G
ET

TY
 IM

AG
ES

ФО
ТО

 И
З А

РХ
ИВ

А 
ВВ

А

Ещё в школе в городе Чудове Новгородской области 
Иван выделялся на фоне своих сверстников успехами 
в лёгкой атлетике

Старший лейтенант Иван ДРЮХАНОВ с наградой за победу в командном 
первенстве чемпионата мира – 2018.

Владимир МОРОЗОВ – двукратный обладатель Кубка мира по плаванию.
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Станислав ЖЕЛЕЗНЫЙ 

«Наталья, пожалуй, провела 
тактическую операцию с хода 
1. … К:g3, и лишняя проходная 
пешка должна обеспечить чёр-
ным победу. П. Пидлисный».

«После 1. … К:g3 чёрные вы-
игрывают пешку и в дальней-
шем реализуют лишнюю пешку. 
Ю. Лалак».

«К победе чёрных ведёт раз-
менная комбинация 1. … К:g3… 
А. Чумак».

«Полагаю, что чемпионка 
России–2018 Наталья Погонина, 
угрожая коневой вилкой, прово-
дит блестящий размен фигур, вы-
игрывая пешку. Г. Попов».

Какую тактическую опе-
рацию провела Наталья? Этот 
вопрос читателям газета «Крас-
ная звезда» задала 12 октября. В 
тот день на диаграмме задания 
№ 666 была представлена пози-
ция из партии Оксана Грицаева – 
Наталья Погонина, сыгранной в 
Сатке в суперфинале чемпиона-
та России–2018. В позиции зада-
ния последовали такие ходы: 36. 
… К:g3 37. fg Ф:d4 38. Л:d4 Л:с5, и 
на 64-м ходу Оксана поздравила 
Наталью с победой. Ко времени 
сдачи этого обзора решений чи-
тателями задания № 666 взятие 
белого коня чёрным конём в сво-
их письмах успели предложить 
старший лейтенант медицин-
ской службы запаса П. Пидлис-
ный (Санкт-Петербург), старший 
лейтенант в отставке Ю. Лалак 
(Москва), А. Чумак (Йошкар-

Ола, Республика Марий Эл), 
Г. Попов (Якутск, Республика 
Саха), младший сержант запаса 
В. Жевлаков (Курган), рядовой в 
отставке Г. Беланов (Верхнедне-
провский, Смоленская область), 
подполковник в отставке В. Ши-
лов (Екатеринбург), В. Ховрин 
(Первомайский, Тульская об-
ласть).

Много интересных партий 
сыграли гроссмейстеры в круп-
ных осенних турнирах. Значит, 
вновь приглашаем «на зарядку»!

На диаграмме задания № 670 
представлен момент расстанов-
ки фигур в партии Ольга Гиря 
(Россия) – Pavlidou, Ekaterini 
(Грузия,  2194), сыгранной в Ба-
туми на Всемирной шахматной 
олимпиаде. Ход белых. Какой 

«тихий», но решающий ход сде-
лала Ольга? Искать победный 
ход в позиции на диаграмме, как 
и решать все еженедельные зада-
ния, можно 4 недели. Допуска-
ются задержки с ответами на за-
дания из отдалённых гарнизонов 
и баз. Свои ответы присылайте 
по адресу: 125284  Москва, Хо-
рошёвское шоссе, 38, редакция 
газеты «Красная звезда».

Информация. Старт ново-
го конкурса – чемпионата Во-
оружённых Сил РФ (и задания № 
1 – 4) по заочному решению шах-
матных композиций был дан в по-
недельник, 29 октября (выпуск № 
232). Ещё есть достаточно време-
ни на решение первых заданий. За-
дания № 5 – 8 (выпуск № 233) опу-
бликованы 16 ноября; публикация 
заданий № 9 – 12 (выпуск № 234) 
по просьбе читателей-решателей 
запланирована на 21 декабря.

В Лондоне (Великобритания) 
проходит матч чемпиона мира 
Магнуса Карлсена (Норвегия) – 
претендента Фабиано Каруаны 
(США) за мировую шахматную 
корону.
_______________

Станислав ЖЕЛЕЗНЫЙ,
призёр чемпионата Европы – 2017 
(65+), мастер ФИДЕ.

Задание № 670 (еженедельное)
Ольга Гиря – Pavlidou, Ekaterini

Ход белых

 
Совместный проект редакции газеты 
«Красная звезда» и Международной шахматной 
федерации (ФИДЕ)

  

Гроссмейстер Ольга ГИРЯ.

Андрей ДУДЕНКО 

Для представителей шести учебных заведений свои двери радушно распах-
нул современный и впечатляющий Дворец культуры «Нефтяник» имени В.И. 
Муравленко, на сцене которого и определился пятый участник финальной 
игры. Она состоится 1 декабря в Москве. В Тюмени же, несмотря на на-
ступившую в Западной Сибири зиму, было по-настоящему жарко. Команды 
в яркой борьбе стремились продемонстрировать лучшие юмористические ка-
чества, литературные изыски, музыкальные постановки – в общем, стара-
лись шутить так, чтобы их динамичные выступления понравились и запом-
нились не только беспристрастному и строгому жюри, но и многочисленным 
зрителям – офицерам и курсантам, президентским кадетам и юнармейцам, 
гостям и жителям города. Получилось, надо заметить, потрясающе!

С каждым годом (а нынешний 
игровой сезон для весёлых и на-
ходчивых в погонах стал пятым по 
счёту) уровень мастерства и под-
готовленности участников, пони-
мания ими предназначения и сути 
военного юмора неуклонно растёт. 
Это очевидно оказывает благотвор-
ное влияние на восприятие шуток 
теми, кто далёк от службы в Воору-
жённых Силах. Впрочем, конкур-
санты сами нередко делают акцент 
на животрепещущих и актуальных 
темах, которые интересны всем без 
исключения. Несмотря на сорев-
новательный характер творческих 
баталий, в глаза бросалось то, на-
сколько же ребята глубоко прони-
клись темой этой серии игр «Когда 
мы едины – мы непобедимы!». И 
дело тут не только в большом коли-
честве патриотических слов и сцен, 
но и во взаимоотношениях, пони-
мании и взаимовыручке, пусть это 
даже небольшой элемент реквизи-
та, «взятый в долг» у коллег. Вкупе 
с великолепной организацией игра 
смотрелась на одном дыхании, за-
хватив зал от начала и до конца – за-
ключительной песни «Мы единое 
целое», исполненной совместно 
всеми командами. Эту особен-
ность тюменского вечера отмети-
ла и начальник отдела культурных 
программ Департамента культуры 
Минобороны России Ольга Фаллер:

– Военный КВН трансформи-
рует пространство неиссякаемой 
объединяющей силой. Все ребята 
разные, носят различную форму, но 
их единство заключается в любви к 
Родине, в готовности встать на её за-
щиту в любой момент. Наш КВН – 
это не игра. Это акция под названи-
ем «Есть такая профессия – Родину 
защищать». Ярким и уникальным 
подтверждением сказанного стала 
финальная песня.

На сцене «Нефтяника» за един-
ственную путёвку в столицу состя-
зались команды «Дети неба» ВУНЦ 
ВВС «Военно-воздушная академия 
имени профессора Н.Е. Жуковского 

и Ю.А. Гагарина» (филиал, г. Челя-
бинск), «54 Легион» Новосибирско-
го ВВКУ (г. Новосибирск), «Осто-
рожно, ДВОКУ» Дальневосточного 
ВОКУ имени Маршала Советского 
Союза К.К. Рокоссовского (г. Благо-
вещенск), «Макароны по-флотски» 
Тихоокеанского ВВМУ имени 
С.О. Макарова (г. Владивосток), 
«Т-34» Военной академии МТО 
имени генерала армии А.В. Хрулёва 
(филиал, г. Омск), «Мирное время» 
Тюменского ВВИКУ имени мар-
шала инженерных войск А.И. Про-

шлякова (г. Тюмень). Почти три часа 
в зале не утихали смех и аплодис-
менты, пока участники демонстри-
ровали свои умения взыскательной 
и искушённой публике. По тради-
ции зрители увидели три конкурса: 
«Приветствие», капитанский «Три-
атлон» и «Музыкальное домашнее 
задание». Несмотря на ограниче-
ния по времени, команды успели 
не только, что называется, показать 
товар лицом, но также запомниться 
индивидуальностью, оригинально-
стью и живостью юмора.

Согласился с этим утвержде-
нием и председатель жюри, заме-
ститель генерального директора 
телевизионного творческого объ-

единения АМИК, директор про-
грамм КВН Виктор Вдовиченко:

– В этом году мне удалось по-
сетить все пять отборочных игр 
КВН на Кубок министра обороны 
Российской Федерации. Жаль, что 
лишь одна команда может пройти в 
финал, который состоится в Москве 
на сцене Театра Российской Армии 
1 декабря. Я вижу, как уровень во-
енного КВН растёт, с каждым го-
дом участники шутят всё лучше. 
В полной мере согласен с тем, что 
Российская армия шутить умеет, а 
с ней шутить не надо! В этом году 
игре КВН исполнилось 57 лет, воен-
ные играют в нём пять лет, а в Сочи 
зимой пройдёт юбилейный, 30-й 
международный фестиваль. КВН 
продолжается!

Уже после «Приветствия» на-
метились лидеры, получившие от 
жюри высший балл – «Осторож-
но, ДВОКУ» и «Дети неба». Хотя 
все команды не просто сумели рас-
смешить зрителей, но и буквально 
вынудили публику поддерживать 
выступления, независимо от изна-

чальных предпочтений и симпатий. 
Юмор способен и не на такое! Чего 
только стоят сценки с укладыва-
нием на трёхъярусную кровать от 
благовещенцев и конкурс красоты 
в военном училище от челябинцев, 
буквально взорвавшие зал. Хозяева 
оригинально представили интервью 
Лжедмитрия на Первом русском и 
заставили улыбаться своих коман-
диров фразой: «Тяжело в учении, 
зато на гособеспечении». Макаров-
цы из Владивостока в подарок Тю-
мени привезли… море в пятилитро-
вых бутылках. Отметим, что в трёх 
командах играют слушатели из Аф-
рики, выделяясь внешностью, и этот 
козырь они умело использовали.

В «Триатлоне» солировали и за-
жигали капитаны. Сначала зрители 
от души посмеялись над заготов-
ленными видеороликами. Овации 
сорвали «Мирное время», мастер-
ски применив широкие возможно-
сти социальной сети «Инстаграм» 
и актёрские задатки заместителя 
начальника ТВВИКУ по работе с 
личным составом подполковника 
Михаила Багрова, и «Дети неба», 
подкорректировав рекламный ро-
лик с котёнком, который разго-
варивал с портретом… министра 
обороны. Завершился конкурс му-
затлоном (команды представили 
по три «карапули») и классическим 
капитанским биатлоном. По итогам 
состязания общую таблицу возгла-
вили сразу две дружины – из Тюме-
ни и Челябинска.

Кстати, игра проходила в зна-
менательную дату. Именно в этот 
день в 1699 году Пётр I издал указ 
о добровольной записи на служ-
бу в солдаты «изо всяких вольных 
людей». Более того, 18 ноября в 
России отмечают день рождения 
Деда Мороза, поскольку в Вели-
ком Устюге, согласно поверью, 
вступает в свои права зима. До-
машнее задание участникам 
удалось выполнить по-разному. 

Удивительно, как за пять минут 
возможно влюбить в себя публику. 
Именно это с блеском удалось сде-
лать ДВОКУ. Ребята представили 
шикарную сценку, показав осо-
бенности наряда по КПП, успев 
за одну минуту устроить курс мо-
лодого бойца для ведущего игры, 
участника Высшей лиги КВН, 
шоумена Ивана Крылова и за-
вершив выступление песней под 
музыку группы «Любэ». Но вне 
конкуренции были челябинские 
штурманы, поразив роликом про 
армию и животных, финальным 
танцевальным номером и глубоко-
мысленной фразой: «Непобедим 
тот, кто способен смеяться над со-
бой. Россия, ты непобедима!»

Перед оглашением результатов 
почётное жюри объявило обладате-
лей специальных номинаций. За ак-
тёрский талант наградили владиво-
стокцев, за искромётный юмор приз 
получили челябинцы, за волю к по-

беде были отмечены омичи. Виртуо-
зом вокала признали представителя 
Тюмени, лучшим капитаном стал 
участник из Новосибирска, а приз 
зрительских симпатий достался 
благовещенцам. Высоко оценила 
способности ребят член почётного 
жюри, олимпийская чемпионка, 
трёхкратная чемпионка мира по би-
атлону, заслуженный мастер спорта 
России Галина Куклева:

– Впервые оказавшись в зале на 
КВНе, я прочувствовала его настоя-

щую силу. Хочу поблагодарить всех 
ребят за игру. Я получила огромное 
удовольствие от увиденного. Ваш 
искромётный юмор меня действи-
тельно поразил. Каждая команда 
здесь заслуживает высокой оценки 
и признания. Как спортсменка, ска-
жу: один в поле не воин, к победе 
приводит не один человек, а друж-
ная команда.

Когда все участники собрались 
на сцене, настал тот самый главный 
момент вечера – объявление итогов 
отборочной игры. На третью сту-
пень пьедестала поднялась команда 
«Мирное время», которая получила 
грамоту из рук начальника Тюмен-
ского ВВИКУ генерал-майора Дми-
трия Евмененко. Всего на один балл 
хозяев опередила дружина «Осто-
рожно, ДВОКУ», ставшая второй. 
Первое место и пропуск в финал за-
воевала команда «Дети неба». Ольга 
Фаллер, награждая челябинских 
штурманов, не только похвалила их 

за успехи, но и напомнила, что сра-
жение за Кубок министра обороны 
состоится уже скоро, потому време-
ни на раскачку нет.

Эмоциями от закончившей-
ся победой игры поделился капи-
тан команды «Дети неба» курсант 
4-го курса Челябинского филиала 
ВУНЦ ВВС «Военно-воздушная 
академия» Александр Бовдуй:

– Эмоции переполняют, хотя 
благодаря долгому награждению 
удалось немного успокоиться. 
Очень переживал по ходу игры, 
даже не ожидал, что в капитанском 
конкурсе удастся вывести команду 
на первое место, боялся подвести 
ребят. Конечно, были недочёты и 
ошибки, но это от волнения. Ко-
манда у нас новая, вместе мы игра-
ем только первый год. Участвуем в 
Уральской лиге КВН, показывали 
умения в Открытой лиге КВН го-
рода Челябинска, и после третьего 
места на такой же игре в прошлом 
году нам наконец-то удалось вы-
играть и попасть в финал в Москву. 
Мы усиленно готовились и рассчи-
тывали на высокий результат, хоте-
ли понравиться не только жюри, но 
и зрителям. Надеюсь, получилось. 
По крайней мере все выложились 
максимально. Шла прямая транс-
ляция игры, друзья смотрели, так 
что телефоны уже разрываются от 
поздравлений.

Обладатель Кубка министра 
обороны России определится в пер-
вый день зимы. Мы же хотим поже-
лать всем участникам главной игры 
года удачи, уверенности в собствен-
ных силах, искромётного и тонкого 
юмора, оригинальных номеров и 
зрительских симпатий.

Тюмень
Фото ТВВИКУ

  

   !
В Тюмени финишировала серия отборочных игр КВН среди команд военных вузов 
на Кубок министра обороны России

Торжественный момент награждения победителей.

Команда из Челябинского филиала Военно-
воздушной академии впервые отобралась 
в финал игр КВН

Команда «Дети неба» из Челябинска шутила лучше всех.

Ирина ПАВЛЮТКИНА 

Этот уникальный в своём роде конкурс 
Минобороны России, который органи-
зует и проводит методический отдел 
ЦДРА, собирает под своим крылом 
различные учреждения культуры, от-
носящиеся к различным силовым ве-
домствам Российской Федерации. 

В нынешнем году на конкурс, 
призванный оценить лучшие прак-
тические результаты культурно-до-
суговой деятельности учреждений 
культуры Российской Федерации, 
пришло более 140 работ. И география 

их поражает своим масштабом: Ар-
хангельск, Мурманск, Пермь, Омск, 
Новосибирск, Уссурийск, Москва, 
Санкт-Петербург, Улан-Удэ, Кеме-
ровская и Иркутская области, Хаба-
ровский край, Удмуртская Республи-
ка, Республика Казахстан…

Как уверен начальник методиче-
ского отдела, заслуженный работник 
культуры РФ Дмитрий Хробостов, 
ЦДРА на сегодняшний день продол-
жает являться не только методиче-
ским центром культуры и искусства 
Вооружённых Сил Российской Фе-
дерации, но и поддерживает в стрем-
лении совершенствовать свою работу 

энтузиастов культурно-досуговой 
работы не только в конкретном воен-
ном ведомстве. Помогает обобщить 
опыт и внедрять его на местах, раз-
вивать свой творческий потенциал. 
И, в частности, «Золотой сокол» учит 
на передовых методиках, как подни-
маться в таком нужном деле, что на-
зывается, ещё выше. 

Об этом в том числе, поздравляя 
победителей, говорил на церемонии 
награждения за лучшие работы пер-
вый заместитель начальника Главно-
го военно-политического управле-
ния ВС РФ генерал-майор Алексей 
Цыганков.

Надо отметить, что финал кон-
курса начался с того, что сотрудники 
методического отдела ЦДРА органи-
зовали и провели публичную лекцию 
с руководителями и специалистами 
культурно-досуговых учреждений 
Минобороны России на тему «Разви-
тие и совершенствование творческо-
го потенциала специалистов военных 
учреждений культуры».

В этом году приоритетными тема-
ми конкурсных работ в пяти номина-
циях («Лучшая методическая разра-
ботка (пособие)», «Лучший сценарий 
культурно-досугового мероприятия», 
«Лучший видеосюжет о деятельно-

сти учреждения культуры», «Лучший 
аналитический обзор организации 
учреждения культуры» и «Лучшая 
работа по организации шефства над 
военнослужащими и членами их се-
мей») были названы 100-летие созда-
ния Рабоче-Крестьянской Красной 
Армии, 75-летие Сталинградской и 
Курской битв, но тематическая па-
литра присланных разработок была 
значительно богаче.

Полный список победителей 
опубликован на сайте ЦДРА. Мож-
но только сказать, что присланные 
работы оказались в этом году на-
столько интересными и разно-
образными, что на призовые места 
претендовали несколько учрежде-
ний. Даже главный приз конкурса – 
Гран-при – разделили два номинан-
та. Это Дом офицеров Западного 
военного округа, г. Санкт-Петербург 
(начальник – Наталья Богатырёва) 
(аналитический обзор «Офицер-
ское собрание». История ФГБУ 
«Дом офицеров Западного военно-
го округа» Минобороны России) и 
Дом офицеров Самарского гарни-
зона (начальник – Александр На-
заренко) (методическая разработка 
«Популяризация службы в армии 
России посредством современной 
культуры на примере проведения 
фестиваля художественного чтения 
«Сила слова» в Доме офицеров Са-
марского гарнизона»). 

В этом году впервые проводилось 
интернет-голосование за приз зри-
тельских симпатий. Его победителем 
стал Дом офицеров Уссурийского 
гарнизона (начальник – Айдарбек 
Сергазинов) за видеосюжет «О дея-
тельности учреждения культуры».

   
В Центральном Доме Российской армии имени М.В. Фрунзе 
состоялся финал XII Всероссийского конкурса «Золотой сокол – 2018»

В нынешнем году на конкурс Минобороны 
России, призванный оценить лучшие практические 
результаты культурно-досуговой деятельности 
учреждений культуры Российской Федерации, 
пришло более 140 работ


